
Контент  
не по годам
На видеосервисы 
составили протоколы 
за неверную маркировку

Видеосервисы Premier, Start 
и оператора «МегаФон» обвини-
ли в нарушении возрастной мар-
кировки 18+ при демонстрации 
ЛГБТ-контента. В случае призна-
ния вины судом компаниям грозит 
штраф до 4 млн руб. либо ограни-
чение работы на 90 дней. Наруши-
тели обещают оперативно исправ-
лять маркировку. В то же время 
в компаниях подчеркивают, что 
весь возможный контент с «пропа-
гандой» ЛГБТ-отношений уже уда-
лен, а критерии «демонстрации» 
не определены. Если регуляторы 
не внесут ясность, число штрафов 
в отношении видеосервисов будет 
расти, ожидают эксперты.

На онлайн-кинотеатры Premier, 
Start и оператора связи «МегаФон» 
(совладелец Start) составлены прото-
колы о назначении дела об админис-
тративном правонарушении, следу-
ет из данных на портале судов общей 
юрисдикции Москвы. Все протоко-
лы зарегистрированы 25 мая. Пер-
вым на это обратило внимание 
издание «Медиазона» (признано Ми-
нюстом РФ иноагентом), оно связы-
вает ситуацию с нарушением закона 
о «пропаганде ЛГБТ».

Однако из базы суда следует, что 
видеосервисы и оператор обвиня-
ются в нарушении ст. 6.21.2. КоАП 
РФ — «распространение среди не-
совершеннолетних информации, 
демонстрирующей нетрадицион-
ные сексуальные отношения и (или) 
предпочтения». Нарушение гро-
зит компаниям штрафом от 1 млн 
до 4 млн руб. либо приостановкой 
деятельности на срок до 90 суток. 
Судебное заседание по делу ООО 
«Премьер» назначено на 21 июня 
в Мещанском райсуде Москвы. Дело 
«МегаФона» 29 июня должен рассмо-
треть Тверской райсуд. Дата про-
цесса по ООО «Старт.ру» пока не на-
значена, материалы направлены 
в Черемушкинский районный суд.

Закон, который вводит ответст-
венность за пропаганду нетради-
ционных сексуальных отношений 
в России, вступил в силу в декабре 
2022 года. Штрафы для граждан со-
ставляют от 50 тыс. до 400 тыс. руб., 
для должностных лиц — до 800 тыс., 
для юрлиц — до 5 млн руб. (макси-
мальный штраф грозит за пропаган-
ду в СМИ и интернете). Сайты, пу-
бликующие такую информацию, 
будут блокироваться.
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Нефтедоработка растет
Сокращение бюджетных субсидий НПЗ откладывается до всестороннего обсуждения

Российские власти не могут при-
нять окончательное решение по 
пересмотру бюджетных субси-
дий для нефтепереработки. Не-
смотря на стремление Минфина 
сократить платеж по демпфе-
ру вдвое с июля, правительст-
во в мае не согласовало соот-
ветствующий законопроект и не 
внесло в Госдуму, что автомати-
чески сдвигает срок его вступле-
ния в силу как минимум до 1 ав-
густа. По данным „Ъ“, возможна 
и более длительная отсрочка — 
до завершения сезона высоко-
го спроса на топливо, поскольку 
власти обеспокоены ростом оп-
товых цен и их потенциальным 
повышением и на АЗС.

Правительство все еще не согласо-
вало налоговые корректировки для 
нефтяной отрасли, которые должны 
были вступить в силу летом, расска-
зали несколько собеседников „Ъ“. 
В апреле глава Минфина Антон Си-
луанов на фоне увеличения бюджет-
ного дефицита анонсировал сокра-
щение вдвое демпферных выплат 
по бензину и дизтопливу с июля. По 
оценкам господина Силуанова, от 
этого бюджет будет ежемесячно эко-
номить на демпфере 30 млрд руб. По 
предварительным оценкам источ-
ника „Ъ“ в отрасли, суммарные вы-
платы за май по демпферу могут со-
ставить около 75 млрд руб.

Однако поправки к Налогово-
му кодексу так и не были внесены 
в Госдуму в мае, что автоматически 
сдвигает возможное начало их при-
менения как минимум на август. По 
закону между принятием закона об 
изменении налогов и его вступле-
нием в силу должен пройти мини-
мум один налоговый период, кото-
рый по демпферу составляет месяц.

Сейчас, по словам собеседников 
„Ъ“, вопрос находится на обсужде-
нии, которое курирует вице-пре-
мьер Александр Новак. В Минфине 
заявили „Ъ“: «Вопрос обсуждается 
в правительстве, окончательные 
решения не приняты». В секретари-
ате Александра Новака отказались 
от комментариев.

По словам источников „Ъ“, не-
определенность возникла из-за 
опасений правительства, что со-
кращение демпфера в период пи-
кового летнего спроса на топливо 
приведет к слишком большому ро-
сту цен. С начала апреля стоимость 

АИ-95 и АИ-92 на бирже СПбМТСБ 
уже взлетела на 19–20%. При этом 
цены на АИ-95, несмотря на при-
зывы Минэнерго и правительства 
наращивать отгрузки топлива на 

бирже, продолжают обновлять ре-
кордные значения. 31 мая АИ-95 по-
дорожал на 0,57%, до 61,1 тыс. руб. за 
тонну. Рост оптовых цен неминуемо 
должен привести к определенному 

повышению цен на АЗС, посколь-
ку, хотя правительство и старается 
сдерживать их в пределах инфля-
ции, заправки не могут долго рабо-
тать в убыток. По оценкам «Петро-

маркета», чистая маржа розничной 
торговли АИ-95 и АИ-92 составляет 
уже менее 1 руб. за литр.

Один из собеседников „Ъ“ утвер-
ждает, что вследствие сократившей-
ся маржи переработки из-за сниже-
ния демпфера нефтяные компании 
могут перенаправить больше неф-
ти на экспорт и, следовательно, сни-
зится предложение нефтепродук-
тов на внутреннем рынке. Россия 
уже сократила добычу нефти в этом 
году на 500 тыс. баррелей в сутки 
по договоренности с ключевыми 
участниками ОПЕК, и компании не 
могут просто увеличить добычу без 
согласований с правительством.

По мнению большинства собе-
седников „Ъ“ в нефтяной отрасли, 
решение о корректировке демпфе-
ра может быть отложено до осени 
или даже пересмотрено в сторону 
меньшего снижения выплат. Один 
из источников „Ъ“, близкий к неф-
текомпании, сетует, что «неправиль-
но, когда раз в три месяца меняются 
правила игры». По его мнению, спра-
ведливо было бы предоставить нало-
говые стимулы нефтяным компани-
ям взамен сокращения демпфера.

Минфин планировал вместе 
с демпфером изменить и другие па-
раметры нефтяных налогов, в том 
числе размер максимального дис-
конта для расчета котировки Urals 
в формуле НДПИ и экспортной пош-
лины. С июля максимальный дис-
конт составит $25 за баррель, одна-
ко Минфин предлагал сократить 
его до $20 за баррель с сентября. 
Этот вопрос, по данным „Ъ“, также 
не решен и еще обсуждается.

Правительство стоит перед ди-
леммой — либо отказаться от кор-
ректировки демпфера, либо столк-
нуться с новой волной роста цен 
на топливо в опте, а затем и в роз-
нице, считает Сергей Кондратьев из 
Института энергетики и финансов. 
Он отмечает, что перенос повыше-
ния оптовых цен в розничные уже 
начался: за 15–22 мая стоимость 
бензина на АЗС выросла на 0,2% по 
сравнению с неделей ранее (к нача-
лу году на 0,6%). Таким образом, по 
его мнению, существенное изме-
нение условий расчета демпфера 
может стать важным проинфляци-
онным фактором и отказ от такого 
решения — по крайней мере вре-
менный — вполне оправдан.

Дмитрий Козлов
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С дроновиками  
наперевес
Граждане скупают средства борьбы  
с беспилотниками

Налет беспилотников на Москву под-
стегнул и без того растущий спрос 
на системы обнаружения и блокиров-
ки дронов, причем не только среди 
промышленников и транспортников, 
но и со стороны граждан. Последние, 
в частности, активно скупают на «Ави-
то» и маркетплейсах пушки для проти-
водействия дронам. По словам продав-
цов, в основном устройства, как и сами 
дроны, покупатели направляют в зону 
военных действий, но некоторые бе-
рут и для личных нужд. В то же время 
эксперты подчеркивают, что подобные 
системы бесполезны для ликвидации 
беспилотников, напавших на Москву.

После крупного налета беспилотников 
на Московский регион 30 мая в СМИ нача-
ли появляться многочисленные сообще-
ния о том, что предприятия промышленно-
сти, топливно-энергетического комплекса 
и транспорта проявляют интерес к покуп-
ке систем для борьбы с беспилотниками. 
Об этом, в частности, ТАСС заявили в «Росте-
хе», в компании Detector Systems сообщили, 
что в Москве начали активно скупать анти-
дроновые ружья. Достать технику неслож-
но. „Ъ“ обнаружил объявления о продаже 
таких систем на «Авито», Ozon, Wildberries 
и «Яндекс.Маркете»: продавцами выступа-
ют частные лица или интернет-магазины.

На «Авито» по запросу «подавитель дро-
нов» размещено 681 объявление по всем 
регионам. Спрос на антидроновые пушки 
за последние полгода увеличился в десять 
раз, так, за неделю продается около 20–50 

устройств стоимостью от 130 тыс. руб., рас-
сказал „Ъ“ один из продавцов, работающих 
на «Авито»: «В основном за покупкой обра-
щаются фонды и организации, например, 
которые отправляют устройства на терри-
торию военной операции». Продавец уточ-
нил, что сам закупает системы в Китае. Дру-
гой собеседник „Ъ“, который также продает 
антидроновые ружья на «Авито», подтвер-
дил увеличение спроса «в несколько раз 
за последние три дня».

В ассортименте классифайдов, маркет-
плейсов и интернет-магазинов представле-
ны антидроновые пушки разной стоимости, 
так, например, блокиратор «Гарпия» 120W-
170W стоит 115–310 тыс. руб. Также в прода-
же есть антидроновые системы стоимостью 
от 300 тыс. руб. до нескольких миллионов, 
например «Контр-БПЛА». Она использует уз-
кополосное глушение и подавление радио-
частот, чтобы прервать связь дрона с пультом 
дистанционного управления. Из описания 
товара на Ozon следует, что подобные сис-
темы применяются в аэропортах, тюрьмах, 
центрах содержания под стражей, вооружен-
ных силах.

В Ozon и Wildberries отказались от ком-
ментариев. В «Яндекс.Маркете» и «Авито» 
не ответили „Ъ“. Спрос на антидроновые ру-
жья действительно увеличился, наблюдает-
ся и рост закупок устройств, которые блоки-
руют GPS-сигналы, подтверждает первый 
заместитель гендиректора FlyDrone Алек-
сандр Каниовский.
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Потребляй 
недопотребленное
Расходы населения  
выздоравливают во всех смыслах

Статистика Росстата по потреблению 
домохозяйств подтверждает быстрое 
восстановление потребления россий-
ских домохозяйств к уровням 2021 года. 
Долгожданная адаптация потребления 
в основном затронула сектор непродо-
вольственных товаров — отложенный 
спрос на высококачественные товары 
удовлетворяется за счет того, что есть на 
рынке, пусть и с худшими и непривычны-
ми характеристиками. Как быстро выз-
ванное сменой потребительских паттер-
нов инфляционное давление ограничит 
потребление, сказать пока сложно: веро-
ятно, на это уйдет несколько месяцев.

Свежая макроэкономическая статистика 
Росстата позволяет констатировать количест-
венные и качественные позитивные сдвиги 
в спросе домохозяйств, которые ранее фик-
сировали индикаторы потребительских на-
строений. «Потребительская активность 
в апреле растет как относительно прошлого 
года, так и к уровню двухлетней давности»,— 
отмечают, комментируя статистику апреля 
2023 года, в Минэкономики. По расчетам ве-
домства, суммарный оборот розничной тор-
говли, общепита и платных услуг населению 
в апреле был на 7,4% выше уровня апреля 
2022 года (после снижения на 1,9% в марте) 
и на 0,1% выше апреля 2021 года. Оценки 
динамики потребительских расходов в го-
довом выражении, сделанные Игорем По-
ляковым из Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП), схожи, но менее позитивные — 
они «почти вернулись к уровню 2021 года, ве-

роятно, в мае выйдут в плюс», хотя «Сберин-
декс» фиксирует некоторое охлаждение трат 
граждан по картам «Сбера» в мае.

В то же время если Минэкономики в апре-
ле по сравнению с мартом 2023 года с учетом 
сезонности обнаруживает ускорение роста 
как в обороте розницы, так и в обороте услуг, 
то в ЦМАКП считают, что спрос на услуги 
в апреле по сравнению с мартом (с учетом се-
зонности) резко просел (на 1,4%), а основной 
причиной увеличения потребительских трат 
(на 0,5% за месяц) стал повышенный спрос на 
непродовольственные товары (плюс 1,9% за 
апрель). Господин Поляков объясняет такое 
изменение предпочтений населения ростом 
потребительской уверенности и переходом 
к покупкам дорогостоящих товаров длитель-
ного использования с относительно более 
низкими технологическими и качествен-
ными характеристиками, на которые может 
быть удовлетворен отложенный спрос. Схо-
жие тенденции «в апреле-мае» в свежем ре-
гиональном мониторинге фиксирует и ЦБ: 
«Восстановление потребительской активно-
сти продолжилось умеренным темпом. Уве-
личилась посещаемость торговых центров. 
Восстанавливались объемы продаж непро-
довольственных товаров, включая новые 
и подержанные автомобили. Продолжил 
нарастать спрос населения на услуги обще-
ственного питания и внутреннего туризма. 
Покупатели по-прежнему предпочитали то-
вары и услуги более доступного ценового 
сегмента».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,028

триллиона рублей составил сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) 
компаний РФ в январе—марте 2023 года, сообщил вчера Росстат. Это на 22,3% меньше, чем было по резуль-
татам трех месяцев 2022 года (7,76 трлн руб.). С начала 2023-го темпы снижения финрезультата год к году 
остаются примерно на одном уровне: по итогам января — 21,3%, февраля — 19,5%. Наибольшую сальдиро-
ванную прибыль Росстат зафиксировал в обработке — 1,817 трлн руб. (на 21,3% меньше, чем годом ранее), 
в сфере добычи полезных ископаемых — 1,258 трлн руб. (минус 52,8%) и в торговле — 0,7 трлн руб. (минус 
61%). Во всех трех отраслях зафиксирован рост убытков, в торговле он был особенно бурным — плюс 57%.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Оптимистично-неустой-
чивое производство

В апреле рост промпроизводства, 
продолжающийся (с исключением 
сезонности) с февраля 2023 года, 
ускорился до 1,7% после 1,3% меся-
цем ранее и 0,6% в феврале, свиде-
тельствуют данные Росстата. С уче-
том сезонности, по оценке Минэко-
номики, рост в обработке за апрель 
составил 2,8% (плюс 3,6% за март). 
Значительный вклад в динамику об-
рабатывающих отраслей в апре-
ле продолжили вносить металлургия 
и машиностроение (плюс 2,3 п. п.), 
отмечают в ведомстве. Рост благода-
ря углю и металлам вернулся и в до-
бычу — с устранением сезонности 
он составил 1% за апрель против та-
кого же спада за март. Расшире-
ние выпуска в апреле подтвержда-
ют также данные Высшей школы эко-
номики и ЦМАКП, которые исключа-
ют наиболее волатильные и закры-

тые отрасли (см. график). Впрочем, 
в апреле, по данным ЦМАКП, интен-
сивность роста в сравнении с мар-
том начала снижаться. Ускоренное 
увеличение выпуска в 2023 году, на-
помним, во многом основано на 
сверхоптимистичных ожиданиях ком-
паний (см. „Ъ“ от 10 и 22 мая).

«Положительная динамика про-
даж в сочетании с оптимизмом про-
гнозов спроса позволяет предприяти-
ям наращивать производство и фор-
мирует вполне оптимистичные пла-
ны выпуска»,— замечает Сергей 
Цухло из ЦМАКП, ссылаясь на дан-
ные опросов промышленников в мае. 
Однако, добавляет он, нулевой ба-
ланс оценок запасов готовой продук-
ции и снижение удовлетворенности 
спросом свидетельствуют о неуве-
ренности в устойчивости позитивных 
изменений марта—мая: хотя планы 
выпуска остаются на самом высоком 
уровне с февраля 2022 года, пред-
приятия не готовы полностью реа-
лизовать их. Росстат же фиксирует 
осторожный рост индекса предпри-
нимательской уверенности: в добы-
че в мае на 0,1 п. п. к апрелю (3%), 
в обработке — на 0,7 п. п. (3,9%). 
Первый связан с увеличением доли 
позитивных оценок текущего спро-
са (с минус 7% до минус 6,5%), вто-
рой — с ожидаемым ростом выпу-
ска (на 1,7 п. п., до 27,4%). Обра-
ботке удалось незначительно увели-
чить средний уровень загрузки про-
изводственных мощностей (на 1 п. п., 
до 62%), но дефицит работников со-
храняется. Опубликованный же вче-
ра индекс РСПП фиксирует замед-
ление роста спроса как на конечную, 
так и на инвестиционную продук-
цию предприятий. Если в мае о ро-
сте спроса на промежуточные товары 
сообщали 35% компаний, то в апре-
ле — уже 29%. В секторе B2B о росте 
числа заказов сообщили 25% пред-
приятий против 30% месяцем ранее.

Диана Галиева

ОБЪЕМ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (СЕЗОННОСТЬ 
УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕСЯЧНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ 2019 ГОДА = 100)
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В Госдуму заново внесен правитель-
ственный законопроект, предполагаю-
щий обширные правки Налогового кодек-
са (НК). Самая «нашумевшая» из них — 
о ставке НДФЛ для работающих из-за ру-
бежа дистанционных работников. Поми-
мо этого, проект содержит немало дру-
гих важных поправок, в частности об обя-
зательном досудебном обжаловании 
имущественных требований налоговых 
органов и о более гибком подходе нало-
говиков к изменению и отмене обеспечи-
тельных мер при одновременном расши-
рении ответственности налогоплатель-
щиков за их несоблюдение.

Правительство заново внесло в Госдуму 
объемный законопроект с изменениями 
в НК (был отозван в апреле). Речь в нем, в част-
ности, идет об НДФЛ для уехавших за рубеж 
россиян (см. „Ъ“ от 24 апреля). Проект предус-
матривает стандартную ставку 13% (15% с до-
ходов свыше 5 млн руб. в год) налога на до-
ходы, полученные штатными работниками 
и фрилансерами, работающими на россий-
ские компании из-за рубежа даже после утра-
ты ими налогового резидентства РФ (см. „Ъ“ 
от 18 мая). Срок вступления этих норм для 
фрилансеров — 2025 год, для штатных работ-
ников — 2024-й.

В Минфине апрельский отзыв проекта объ-
ясняли решением включить в него положе-
ния о донастройке механизма единого нало-
гового счета (ЕНС), что и было сделано — доку-
мент, в частности, предусматривает возмож-
ность совершения отдельного платежа для 
погашения ущерба в целях освобождения от 
уголовного наказания за налоговые престу-
пления и возможность перечисления НДФЛ 
не один, а два раза в месяц (см. „Ъ“ от 25 мая).

Среди других изменений — расширение 
практики досудебного обжалования в нало-
говой сфере. Сейчас до суда обязательно об-
жалуются действия или бездействие налого-
вых органов, а также их акты. Проект требу-

ет того же и для требований имущественно-
го характера, возникших в результате приме-
нения ненормативных актов налоговых ор-
ганов или их действий. Речь идет, например, 
о требованиях о возврате налогов или отме-
не ареста расчетного счета, которые Верхов-
ный суд признавал самостоятельными иму-
щественными требованиями,— пока для них 
досудебный механизм необязателен. В пояс-
нительной записке это решение объясняет-
ся эффективностью досудебного механизма: 

90% споров разрешаются на этом этапе, доля 
последующего судебного обжалования не 
превышает 10%, при этом судебный спор мо-
жет длиться от семи с половиной месяцев до 
трех с половиной лет (а то и дольше), а на рас-
смотрение жалобы уходит 15 дней.

Корректируют поправки и применение 
обеспечительных мер при выявлении на-
логовых правонарушений. Так, ответствен-
ность за их несоблюдение расширяется — 
если до сих пор штраф в 30 тыс. руб. мог гро-

зить за несоблюдение порядка владения, 
пользования и распоряжения имуществом, 
на которое наложен арест или залог, то те-
перь такая мера будет предусмотрена и при 
нарушении запрета на отчуждение (передачу 
в залог) имущества лица без согласия налого-
вого органа. Сделано это, как поясняет Мин-
фин, для «противодействия практике уклоне-
ния от уплаты налогов посредством примене-
ния схем расчетов», минуя собственные сче-
та, по которым налоговые органы уже при-
остановили операции. Одновременно уточ-
няется, что такая мера должна принимать-
ся «исходя из фактического наличия имуще-
ства плательщика» — согласно пояснитель-
ной записке, это «представляется справедли-
вым в отношении плательщиков». Из этих же 
побуждений вводится и механизм частичной 
отмены обеспечительных мер, если требова-
ния налоговиков частично исполнены.

Как отмечает адвокат Forward Legal Роман 
Гусак, поправки во многом направлены на 
углубление информатизации и автоматиза-
ции налогового администрирования, а так-
же на расширение полномочий налогови-
ков как в части налогового мониторинга — 
до уровня, ранее доступного только при вы-
ездных проверках (например, получение до-
ступа на территорию или в помещение на-
логоплательщика), так и при досудебном об-
жаловании. Как добавляет партнер Taxology 
Алексей Артюх, досудебный порядок позво-
ляет «не допустить судебного процесса в по-
нятных и очевидных ситуациях», однако, по-
лагает он, в случае с имущественными требо-
ваниями вряд ли этот механизм будет эффек-
тивным, «скорее он станет дополнительной 
бюрократической стадией». Таких исков, по-
ясняет Алексей Артюх, относительно немно-
го — это экстраординарный инструмент, ко-
торый используется, когда шансов на внесу-
дебное урегулирование налогоплательщик 
не видит.

Евгения Крючкова

Налоговый кодекс пошел на поправки
Правительство вернуло в Госдуму законопроект о точечных изменениях НК

Конгресс США готовится утвер-
дить законопроект, позволяю-
щий приостановить действие 
потолка госдолга этой страны 
до 1 января 2025 года взамен на 
ограничение бюджетных расхо-
дов. Такое соглашение было до-
стигнуто президентом США Джо 
Байденом и спикером Палаты 
представителей Конгресса Ке-
вином Маккарти после того, как 
американский Минфин преду-
предил об исчерпании резер-
вов для покрытия расходов уже 
к 5 июня. По оценкам экспер-
тов, потолок госдолга будет по-
вышен без выраженных послед-
ствий для экономики США — не-
оборонные расходы останутся 
на нынешнем уровне в ближай-
шие два года.

Конгресс США на этой неделе 
рассматривает законопроект о по-
вышении потолка госдолга (Fiscal 
Responsibility Act), накануне согла-
сованный Джо Байденом и Кеви-

ном Маккарти. На среду назначено 
голосование в Палате представите-
лей, в которой большинство мест 
занимают республиканцы, после 
этого одобрить документ должен 
Сенат (в нем большинство состав-
ляют демократы). Комитет по ре-
гламенту нижней палаты накануне 
одобрил вынесение законопроекта 
на голосование — «за» было отдано 
семь голосов, «против» — шесть.

Крайний срок для возобнов-
ления заимствований, по оценке 
Минфина США,— 5 июня. Без по-
вышения предела долга ведомство 
не сможет осуществить запланиро-
ванные социальные выплаты, пи-
сала в письме к конгрессменам от 
26 мая глава ведомства Джанет Йел-
лен. В нем же она указала на то, что 
неопределенность вокруг ситуации 
с госдолгом уже привела к повыше-
нию требуемой доходности по кра-
ткосрочным облигациям. Поясним, 
текущий уровень потолка госдол-
га в размере $31,4 трлн был превы-

шен еще в январе, после этого Мин-
фин страны использовал резервы 
и «чрезвычайные меры» (в том чис-
ле свопы) для покрытия расходов.

Согласованный законопроект 
предусматривает приостановку 
действия потолка до 1 января 2025 
года — такой срок позволит отсро-
чить решение проблемы долговой 
нагрузки до президентских выбо-
ров в США и формирования но-
вого состава Конгресса (фактиче-
ски проблема лимита может воз-
никнуть не ранее августа-сентября 
2025 года). В то же время 99-стра-
ничный акт подробно расписыва-
ет лимиты по различным катего-
риям расходов. В частности, в 2024 
бюджетном году (начнется 1 октя-
бря этого года) оборонные расходы 
не должны превысить $886 млрд, 
прочие — $704 млрд. Для 2025 года 
эти лимиты установлены на уров-
не $895 млрд и $711 млрд соответ-
ственно. За вычетом выплат ветера-
нам уровень необоронных расходов 

практически не изменится — Кевин 
Маккарти назвал сделку историче-
ской, так как она предусматривает 
первое за десять лет (хотя и номи-
нальное) сокращение необоронных 
расходов. Расходы на ключевые про-
граммы соцстрахования — Medicaid 
и Medicare — остались без измене-
ний, как и уже утвержденные меры 
по поддержке перехода на чистые 
источники энергии в рамках акта 
о сокращении инфляции. Новый 
акт содержит и оговорку о том, что 
Минфин не сможет занимать сред-
ства «про запас» в ожидании истече-
ния срока приостановки действия 
потолка.

По оценке Совета экономических 
консультантов (Council of Economic 
Advisers, группа академических эко-
номистов при президенте США), ко-
торую приводил Белый дом, неспо-
собность Минфина расплачиваться 
по долговым обязательствам и по-
следующий дефолт привели бы к со-
кращению американского ВВП на 

6,1% (в случае с краткосрочным де-
фолтом — на 0,6%), в том числе из-за 
того, что правительство не смогло 
бы инициировать контрцикличе-
ские меры поддержки. Главным же 
следствием такого сценария стал бы 
резкий рост стоимости заимствова-
ний, в том числе для частного секто-
ра (обычно рейтинги корпоратив-
ных эмитентов снижаются вслед за 
страновыми).

Заключенная сделка не ока-
жет сколь-либо значимого эффек-
та на макроэкономические параме-
тры, а изменение ВВП от некоторо-
го ограничения госрасходов не пре-
высит 0,1%, оценили эксперты Capi-
tal Economics. Они отмечают, что не-
оборонные расходы в ближайшие 
два года почти не изменятся, а обо-
ронные увеличатся на 3% в 2024 
бюджетном году. Эти лимиты ниже, 
чем в бюджетном плане Джо Байде-
на, но значительно выше изначаль-
ных требований республиканцев.

Татьяна Едовина

Занимать больше, тратить меньше
Законодатели США утверждают сделку по потолку госдолга

Данные Росстата о потреблении 
товаров в первом квартале в годо-
вом выражении фиксируют замет-
ные изменения качественных пред-
почтений потребителей за прошед-
ший год. В продовольственном сег-
менте обращает на себя внимание 
рост потребления свежих фруктов 
и овощей, снижение потребления 
консервов и растительного масла 
при стагнации покупок мяса и сни-
жении покупок рыбы. «Стандарт по-
требления смещается в сторону сти-
ля и привычек среднего класса»,— 
полагает господин Поляков. Подо-

гревает уверенность потребителей 
и рост частного спроса по-прежне-
му ускоряющееся увеличение ре-
альных зарплат (2,7% роста в мар-
те в годовом выражении, против 2% 
в феврале) на фоне дефицита рабо-
чей силы (в апреле безработица до-
стигла очередного исторического 
минимума в 3,3%) и снижения ин-
фляции (до 2,3% в апреле с 3,5% мар-
те). Кроме того, по оценке экономи-
стов Райффайзенбанка, в апреле вли-
яние кредитно-депозитного канала 
на потребление практически пре-
кратило иметь сдерживающий ха-
рактер, на фоне ускоряющегося при-
роста кредитования и уменьшающе-

гося прироста сбережений. «Одним 
из ограничивающих факторов сей-
час выступают макропруденциаль-
ные ограничения — ЦБ ограничива-
ет выдачи заемщикам с высокой дол-
говой нагрузкой. В третьем квартале 
они будут ужесточены относительно 
второго квартала. При этом отметим, 
что действие этих мер в большей сте-
пени направлено на контроль за кре-
дитным качеством портфеля банков, 
а не на охлаждение кредитования, 
и, на наш взгляд, не должно иметь 
определяющий характер в динами-
ке кредитования»,— отмечают ана-
литики банка. «Оперативные инди-
каторы свидетельствуют о закрепле-

нии тенденции к постепенному сни-
жению сберегательных настроений 
в начале второго квартала»,— заме-
чают, в свою очередь, экономисты 
ДИП ЦБ в свежем обзоре «О чем гово-
рят тренды».

Растущие зарплаты (последние 
продолжат расти и потому, что заня-
тость, по оценке ЦМАКП, увеличи-
вается не в секторах с дефицитом ра-
ботников, а среди самозанятых и ИП) 
и спрос населения на фоне ограниче-
ний со стороны предложения разго-
няют инфляцию. Так, последние дан-
ные, по мнению аналитиков, фикси-
руют ускоренное подорожание наи-
менее волатильной части потреби-

тельских товаров, и на 29 мая инфля-
ция год к году составила 2,41%. Избе-
жать инфляционного всплеска в та-
кой ситуации может либо ужесточе-
ние денежной политики ЦБ, либо 
ускоренное разворачивание импор-
тозамещения в потребительском сек-
торе, либо столь же ускоренный рост 
импорта товаров, спрос на которые 
до сих пор не удовлетворен. В усло-
виях физических ограничений реа-
лизации последнего (что чаще всего 
происходило в экономике РФ в ответ 
на рост потребительского спроса) бо-
лее вероятным оказывается ужесто-
чение ДКП.

Артем Чугунов

Потребляй недопотребленное

Минфин (глава ведомства Антон Силуанов — второй справа) и ФНС (руководитель 
службы Даниил Егоров — в центре) подготовленными поправками к НК дали 
налогоплательщикам обширный материал для изучения  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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31 мая президент России 
Владимир Путин принял 
в Представительском ка-
бинете Кремля президен-
та Эритреи Исайяса Афе-
ворки, который, сообщает 
специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков, произнес не просто 
вступительную речь, а так 
поприветствовал Влади-
мира Путина, что эхом от-
далось во всем мире.

Президент Эритреи Иса-
йяс Афеворки — дорогой 
гость для России. Как извест-
но, Эритрея — одна из четы-
рех стран на планете, про-
голосовавших против резо-
люции ООН с осуждением 
«агрессии против Украины» 
(к Эритрее 2 марта 2022 года, 
не колеблясь, примкнули 
Сирия, КНДР и Белоруссия).

Можно было теряться 
в догадках, почему Эритрея 
заняла такую принципиаль-
ную позицию. Возможно, 
ей небезразлично, а то и до-
рого было советское прош-
лое, почти общее (на терри-
тории Эритреи, входившей 
в состав Эфиопии, успеш-
но функционировали совет-
ская военная база и НПЗ). 
Но, с другой стороны, у кого 
только не было общего с Рос-
сией советского прошлого. 
А проголосовала как надо 
только Эритрея.

А может быть, в душе пре-
зидента Эритреи болью ото-
звалась судьба ДНР и ЛНР, 
напомнившая ему о судь-
бе его собственной страны 
(крошечная Эритрея долго 
и временами не без успеха 
воевала с грандиозной Эфи-
опией).

А может быть, личность 
самого президента Эритреи, 
тыграя как такового, сыгра-
ла еще более определяющую 
роль в том решении роково-
го для судеб мира 2022 года. 
Мало того что Исайяс Афе-
ворки воевал за независи-
мость своей Родины. Но он, 
как сказано в справке, подго-
товленной МИД РФ для пере-
говоров, «по вероисповеда-
нию православный». А мог 
быть и католиком. Да кем 
угодно. Но нет.

К тому же, как сказа-
но в той же справке, «ведет 
скромный образ жизни». 
И никто его ни в чем не мо-
жет упрекнуть. А такой чело-
век не мог не принять верно-
го решения.

Так все, видимо, и со-
шлось, одно к одному.

При этом Исайяс Афевор-
ки чудесно выглядит в свои 
77 лет. Он вошел в Предста-
вительский кабинет легкой 
походкой человека, кото-
рому и правда не в чем себя 
упрекнуть. Худощавый, та-
кой спортивный. Поздоро-
вался с Владимиром Пути-
ным, выслушал его.

Подождал, пока помощ-
ник, стесняясь, принесет 
ему самому текст речи — ли-
сты бумаги, полежавшие, 
похоже, в чьем-то нагрудном 
кармане (может, для надеж-
ности). Так же не спеша до-
стал из кармана брюк очеш-
ник, из него — очки. Надел. 
Зачитал. Не просто не спе-
ша, а с удовольствием, по-
чти с наслаждением. Пони-
мал, что его никто не торо-
пит. И что заслужил.

Между прочим, речь он 
подготовил определяющую. 
Не проходную. Мировоз-
зренческую. Расставляющую 
акценты. То есть уж если го-
ворить так говорить.

— Считаю, что глобаль-
ный миропорядок нахо-
дится на грани радикаль-
ной трансформации и это 
требует объективных оце-
нок и взаимных консульта-
ций по этому вопросу, кото-
рый имеет важнейшее зна-
чение и важность,— заявил 
Исайяс Афеворки.— Бездум-
ная идеология и несдержан-
ные действия по доминиро-
ванию, которые предпри-
нимались последние 30 лет 
для создания однополярно-
го мирового порядка, приве-
ли к многочисленным кри-
зисам и к огромным разру-
шениям, и это является серь-
езнейшим барьером в про-
грессе человечества.

Да, кое-что стало прояс-
няться. Похоже, решение 
поддержать Россию было бо-

лее концептуальным, чем 
можно было предполагать. 
Исайяс Афеворки таким 
образом выступил против 
однополярного мирового 
порядка, и это как минимум.

Да, он принял для себя та-
кое решение. И только ка-
жется, что он почти одинок, 
особенно у себя на конти-
ненте. Нет, это не так. Сегод-
ня Эритрея стала одной из 
четырех стран, восставших 
против глобального миропо-
рядка, стоящего на пути про-
гресса, а завтра, Бог даст, под-
нимется весь Черный конти-
нент. Но если, вернее, ког-
да это произойдет, Исайяс 
Афеворки уже будет впереди 
планеты всей. Как уже был 2 
марта 2022 года.

— Отличительными чер-
тами такой идеологии явля-
ются экономические, воен-
ные, промышленные, тех-
нологические, информаци-
онные, культурные и струк-
турные, в том числе с ис-
пользованием механизмов 
ООН и международных ре-
гиональных организаций 
в качестве своих собствен-
ных инструментов, инстру-
менты доминирования,— 
президент Эритреи прямо 
сейчас демонстрировал, что 
и один в пустынном афри-
канском поле воин.— Кон-
кретные детали в том, что ка-
сается конкретных событий, 
можно обсудить, и можно 
привести неопровержимые 
факты таких действий!

Главное, было очевидно, 
что он и сам готов к действи-
ям. И это вообще-то дорогого 
стоит. И недешево, конечно, 
в случае чего обойдется.

— Идеология и страте-
гия доминирования были 
основными и во время, 
и до начала холодной вой-
ны, и тем не менее активи-
зация таких действий в по-
следние 30 лет — не случай-
ность! Силы доминирова-
ния увидели в распаде Со-
ветского Союза, который 
произошел в результате его 
собственных внутренних 
слабостей и ошибок (еще 
и смелый политический ана-

лиз, с которым, между про-
чим, нельзя не согласиться 
понимающему человеку, ка-
ким, без сомнения, является 
президент России.— А. К.), 
они увидели в этом беспре-
цедентную возможность, ко-
торую им преподнесли на 
«золотой тарелочке»!

О, Исайяс Афеворки по-
пал в самое яблочко на этой 
тарелочке! Владимир Пу-
тин не сдерживал поощряю-
щей улыбки. Цитата из Иль-
фа и Петрова была не про-
сто кстати. Полагаю, Вла-
димир Путин был сражен. 
Ведь любой лидер стремит-
ся вставить в свою привет-
ственную речь какую-ни-
будь местную поговороч-
ку, способную расположить 
к себе собеседника. А тут 
цитата была из таких знае-
мых и любимых Владими-
ром Путиным, что проро-
нить ее мог, конечно, лишь 
свой, совсем свой. Причем 
так вскользь, без нажима...

Он, конечно, перепутал 
«золотую тарелочку» с «блю-
дечком с голубой каемоч-
кой», но это была оговорка 
знающего и читающего со-
ветскую классику человека, 
и кто его мог за это осудить 
(а может, и не оговорился во-
все, а так и хотел сказать, как 
говорят про такое в Эритрее, 
и это я за него комплемен-
тарно додумываю, что для 
него тоже неплохо)? Да, ска-
зал мимоходом — и пошел 
дальше:

— И это событие привело 
к просчетам и к ошибочно-
му убеждению в том, что они 
(силы доминирования.— 
А. К.) могут доминировать 
во всем мире без какого-ли-
бо соперничества.

А на самом деле Россия 
с Эритреей и еще по край-
ней мере тремя странами мо-
гут соперничать, и еще как. 
Надо только вовремя подста-
вить друг другу плечо (так 
Россия в 2021 году предусмо-
трительно воздержалась при 
голосовании в ООН о продле-
нии санкционного режима 
в отношении Сомали, и там 
был параграф про Эритрею, 

поражающий ее в правах, 
и без того не всеобъемлю-
щих. Ничто не забыто).

— Таким образом они 
(силы доминирования.— 
А. К. )  начали пытаться 
контролировать мир путем 
раздела его на сферы влия-
ния, при этом используя так 
называемые якоря,— зачи-
тывал президент Эритреи, 
возвышая голос.— В этом 
отношении так называемое 
сдерживание, как они это на-
зывали, стало одной из глав-
ных тактик в их инструмен-
тарии, стратегии междуна-
родного порядка, который 
они строили! И в основе это-
го лежит идеология домини-
рования!

Похоже, у него не так уж 
часто появляется возмож-
ность во весь голос заявить 
свою позицию, и сейчас он 
делал это, и все тут.

— На практике и по сути 
это так называемое сдержи-
вание ничем не отличается 
от объявления войны! — до-
бавил Исайяс Афеворки.— 
Нельзя отрицать тот факт, 
что так называемое сдержи-
вание экономического, во-
енного, промышленного, 
технологического, инфор-
мационного, культурного 
и институционального ро-
ста и развития свободных на-
родов и стран (Эритреи и Рос-
сии.— А. К.) по сути является 
ничем иным, как объявлени-
ем войны!

Да он и сам сейчас объяв-
лял войну силам доминиро-
вания.

— Каковы же методоло-
гия и инструментарий это-
го сдерживания? Демониза-
ция, изоляция, вмешатель-
ство, политический саботаж, 
провокация кризисов, санк-
ции и вопиющее наруше-
ние международного права, 
в том числе и открытые воен-
ные вторжения! — восклик-
нул он.— Свободные наро-
ды и страны не должны под-
чиняться такому вмешатель-
ству! Сопротивление свобод-
ных народов является основ-
ной причиной, по которой 
идеология и стратегия сил 

доминирования не смогли 
одержать победу за послед-
ние 30 лет!

Окончательно ясно было, 
что Эритрея в решающий 
момент примкнула к России 
просто потому, что не могла 
не примкнуть.

Исайяс Афеворки в своей 
решающей речи вступился 
и за Китай:

— Со временем и по мере 
того, как политика сдержи-
вания в отношении Китая 
стала более очевидной, сво-
бодные народы по всему 
миру поняли, в чем состоит 
суть этого подхода!

Хорошо, что он понима-
ет: лучше, если нас будет пя-
теро, а не четверо. А то в Эри-
трее живет в конце концов 
лишь 6 млн человек. Некем, 
если разобраться, противо-
стоять силам доминирова-
ния. Еще бы Индию подта-
щить. В общем, ждем Эри-
трею в ШОС и БРИКС.

— Необходимо,— под-
твердил президент Эри-
треи,— углублять понима-
ние, нужно выработать все-
объемлющую стратегию 
и конкретные планы во всех 
областях, нужно создать ди-
намичные механизмы, нуж-
но выступать за выделение 
необходимых ресурсов, ко-
торые необходимы для пере-
хода к новому цивилизован-
ному международному по-
рядку, основанному на вза-
имоуважении, сотрудниче-
стве, взаимодополняемо-
сти и процветании, в кото-
ром справедливость и вер-
ховенство права — это выс-
шие ценности. И мы не про-
сто должны! Мы обязаны это 
сделать!

В чем разница между 
«должны» и «обязаны», не до 
конца ясно. Но она есть. По 
крайней мере я ее чувствую.

— Я надеюсь, я убежден 
(с этим тоже надо бы решить: 
первое или второе? Впро-
чем, пока говорил, он и ре-
шил: да, второе.— А. К.), что 
Российская Федерация сыг-
рает свою роль в этой мис-
сии всего человечества на 
пути к солидарности и со-
трудничеству между свобод-
ными народами. И в этом 
ключе я хочу пожелать вам 
всяческих успехов на этом 
пути! — воскликнул прези-
дент Эритреи.

Браво, Исайяс Афеворки!
Так победим!
Что ж, сразу после этого 

неожиданно начал высту-
пать по повестке дня, слов-
но не замечая историчности 
текущего момента, министр 
экономического развития 
России Максим Решетников 
(для членов двух делегаций 
поставили стулья в разных 
концах Представительско-
го кабинета, на расстоянии, 
не предполагавшем, види-
мо, контакта с находившим-
ся в «чистой зоне» президен-
том России).

Максим Решетников, ка-
жется, сбил очевидную ме-
ждународную напряжен-
ность, возникшую на плане-
те после выступления прези-
дента Эритреи.

Но, может быть, и зря.

Если друг к вам приехал вдруг
Кого Владимир Путин встретил  
в Представительском кабинете Кремля

«Единая Россия» в среду провела 
заседание генсовета, на котором 
Дмитрий Хубезов попросился 
в отставку с поста председателя 
комитета Госдумы по охране здо-
ровья, чтобы поехать на фронт. 
Генсовет одобрил его предложе-
ние выдвинуть на этот пост зам-
преда комитета Бадму Башанка-
ева. Также единороссы подвели 
итоги партийных праймериз 
и включили в свою народную про-
грамму два новых раздела, по-
священных развитию новых тер-
риторий и внутреннего туризма.

Главной сенсацией генсовета стал 
добровольный уход Дмитрия Хубе-
зова с поста председателя комитета 
Госдумы по охране здоровья, чтобы 
поехать на фронт. «Сейчас нет ниче-
го важнее, чем защита нашей стра-
ны на поле боя,— обратился депутат 
к однопартийцам во главе с присут-
ствующим на генсовете председате-
лем „Единой России“ Дмитрием Мед-
ведевым.— Когда я уезжал в первый 
раз, я обещал, что приеду, когда меня 
позовут на поле боя. В окопах сидят 
наши дети, они отдают свои жизни. 
Я обязан быть рядом. Я прошу осво-
бодить меня от должности председа-
теля комитета по охране здоровья, 
чтобы я смог поехать на фронт». Он 
отметил, что во время его отсутствия 
столь ответственный участок дум-
ской работы не должен оставаться 
без присмотра, поэтому порекомен-
довал на должность главы комитета 
своего заместителя Бадму Башанка-
ева: «Уверен, справится лучше меня».

Напомним, после начала специ-
альной военной операции на Украи-
не (СВО) спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин раскритиковал глав комите-
тов, которые пропускают заседания 
Совета Думы из-за поездок в зону СВО 
и занимаются «несвойственной дея-
тельностью». По словам источников, 
в непубличных беседах он называл 
в том числе и имя Дмитрия Хубезо-
ва. Вскоре после объявления 21 сен-
тября президентом частичной моби-
лизации спикер на пленарном засе-
дании призвал депутатов спросить 
с себя, что они могут сделать и ка-
кая помощь стране с их стороны бу-
дет эффективна. Несколько парла-
ментариев, включая Дмитрия Хубе-
зова, тут же написали заявления ру-
ководству о намерении отправиться 
на фронт добровольцами. Глава коми-
тета по охране здоровья служил в во-
енном госпитале под Лисичанском, 
в нескольких километрах от линии 
фронта. После истечения контракта 
он продлил его на второй срок.

Выслушав депутата-доброволь-
ца, лидер «Единой России» Дмитрий 
Медведев поинтересовался мнени-
ем министра здравоохранения Ми-
хаила Мурашко, участвующего в за-
седании генсовета по видеосвязи: 
«Как нам голосовать?» Господин Му-
рашко поблагодарил господина Ху-
безова за совместную работу и под-
держал кандидатуру Бадмы Башан-
каева, отметив, что он «потомствен-
ный врач, хорошо зарекомендовал 
себя как в практической медицине, 
так и в организации, показал себя 
как человек с мощной гражданской 
позицией». Не было возражений 
и у председателя комиссии генсове-
та «Единой России» Дениса Процен-
ко. Слово взял господин Башанкаев: 
«Хочу сказать спасибо Дмитрию Ана-
тольевичу Хубезову — своему настав-
нику как в медицине, так и в поли-
тике, мы оба с ним колопроктологи». 
Затем единороссы проголосовали за 
то, чтобы освободить Дмитрия Хубе-
зова от должности и рекомендовать 
на нее Бадму Башанкаева.

Генсовет также подвел итоги пар-
тийных праймериз, которые прохо-
дили с 22 по 28 мая. В голосовании 
приняли участие более 16 тыс. кан-
дидатов и более 3 млн избирателей. 

В новых регионах праймериз прохо-
дили в смешанном формате. Дмит-
рий Медведев сообщил, что система 
предварительного голосования «Еди-
ной России» выдержала кибератаки 
из-за рубежа: «Это наши „друзья“ ста-
рались нам сорвать эти процедуры, 
но у них ничего не вышло, и голосо-
вание можно считать состоявшимся».

В ходе заседания секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак также предло-
жил утвердить 15 губернаторов в ка-
честве первых номеров списков кан-
дидатов на выборах в заксобрания: 
Александра Авдеева (Владимирская 
область), Александра Цыбульского 
(Архангельская область), Юрий Без-
дудного (НАО), Алексея Цыденова 
(Бурятия), Бату Хасикова (Калмыкия), 
Айсена Николаева (Якутия), Сергея 
Цивилева (Кузбасс), Игоря Кобзе-
ва (Иркутская область), Радия Хаби-
рова (Башкирия), Василия Голубева 
(Ростовская область), Василия Ано-
хина (Смоленская область), Дениса 
Пушилина (ДНР), Леонида Пасечни-
ка (ЛНР), Евгения Балицкого (Запо-
рожская область) и Владимира Саль-
до (Херсонская область). Единствен-
ным «паровозом» не из числа дейст-
вующих губернаторов, которого на-
звал господин Турчак, стал депутат 
Госдумы Сергей Сокол: он будет бал-
лотироваться на пост главы Хакасии 
и одновременно вести единороссов 
в Верховный совет республики.

Многим из перечисленных гу-
бернаторов примерять на себя роль 
«паровозов» не впервой. Так, Алек-
сей Цыденов, Айсен Николаев, Сер-
гей Цивилев и Василий Голубев уже 
возглавляли списки единороссов на 
выборах в заксобрания пять лет на-
зад. Еще несколько губернаторов — 
Радий Хабиров, Бату Хасиков и Алек-
сандр Авдеев — сменят в этом стату-
се своих предшественников (в 2018 
году в Башкирии список ЕР воз-
главлял экс-глава республики Руст-
эм Хамитов, в Калмыкии — экс-гла-
ва Алексей Орлов, а во Владимир-
ской области — бывший губернатор 
Светлана Орлова). Наконец, Алек-
сандр Цыбульский, будучи пять лет 
назад главой НАО, вел единороссов 
в собрание депутатов автономного 
округа, а теперь, став губернатором 
Архангельской области, поведет их 
в областное заксобрание. О том, что 
лидерами списков ЕР на выборах 
в заксобрания новых субъектов ста-
нут Денис Пушилин, Леонид Пасеч-
ник, Евгений Балицкий и Владимир 
Сальдо, „Ъ“ сообщал еще в марте (см. 
„Ъ“ от 30 марта).

Действующие губернаторы не бу-
дут возглавлять списки ЕР только 
в Ульяновской области, которой ру-
ководит представитель КПРФ Алек-
сей Русских, а также в Ивановской 
области и Забайкальском крае. Для 
глав последних двух регионов Ста-
нислава Воскресенского и Алексан-
дра Осипова это привычная ситуа-
ция: пять лет назад ивановских еди-
нороссов в заксобрание вел спикер 
Виктор Смирнов, а забайкальских — 
герой-космонавт Евгений Тарелкин. 
Наконец, губернатора-«паровоза» 
не будет в Ярославской области, по-
скольку там на выборах просто отсут-
ствует головная часть списка.

Кроме того, единороссы на заседа-
нии генсовета добавили в свою «На-
родную программу» два раздела, по-
священные развитию новых терри-
торий и внутреннего туризма. Госпо-
дин Медведев предложил создать ин-
тернет-портал «Я в России» для жите-
лей новых территорий, который ин-
формировал бы их о полагающихся 
им по российским законам льготах 
и пособиях, помогал в оформлении 
документов и выдавал пошаговые 
инструкции для решения тех или 
иных проблем.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах

Ему фронт  
милее комитета
Единороссы приняли отставку главы 
комитета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрия Хубезова

Личные оператор и фотокорреспондент президента Эритреи достойны того, 
чтобы снимали их самих  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Президент Эритреи выступил с зажигательной речью  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет заместитель председателя правительства  
Дмитрий Чернышенко:
— Уважаемый Александр Дмитриевич, от всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Вы без преувеличения являетесь одним из самых опытных поли-
тических деятелей России. Будучи заместителем председателя правительст-
ва России на протяжении долгих лет, Вы успешно решали самые масштаб-
ные и ответственные государственные задачи. При Вашем участии прошли 
лучшие в истории зимние Олимпийские игры в Сочи. Неоднократно убе-
ждался в Вашем высочайшем профессионализме, честности и порядочно-
сти. Взвешенный подход к делу, неиссякаемая энергия, а также умение слы-
шать собеседника и всегда находить компромисс в интересах граждан стра-
ны. Эти принципы по жизни — залог Вашей успешной деятельности и на 
посту первого заместителя председателя Госдумы. Не могу не отметить ог-
ромный вклад в развитие отечественного спорта, который Вы искренне лю-
бите и по праву заслужили уважение не только российского, но и мирово-
го спортивного сообщества. Желаю Вам крепкого здоровья, профессиональ-
ных успехов, надежных соратников! Многая и благая лета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
первому заместителю  
председателя Госдумы  
Александру Жукову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, к вось-
ми годам колонии строгого ре-
жима Московский гарнизон-
ный военный суд приговорил 
бывшего военпреда Минобо-
роны в АО «Концерн „Радиотех-
нические и информационные 
системы“» («РТИ системы») 
полковника Андрея Марчуко-
ва. Офицер обвинялся в зло-
употреблении должностны-
ми полномочиями и получении 
взяток: по версии следствия, 
он закрывал глаза на недостат-
ки при приемке работ. Госпо-
дин Марчуков признал свою 
вину, заключил соглашение 
о сотрудничестве, его дело 
слушалось в особом порядке. 
Помимо основного наказания, 
суд оштрафовал подсудимо-
го, а также лишил его воинско-
го звания и госнаграды. 

Основанием для уголовного 
преследования полковника Анд-
рея Марчукова стали показания, 
которые дал начальник 446-го во-
енного представительства Мино-
бороны Владислав Козлов. Послед-
ний был задержан в конце июня 
2022 года сотрудниками управ-
ления ФСБ по ракетным войскам 
стратегического назначения. Го-
сподина Козлова взяли с полич-
ным. По версии следствия, он 
в течение нескольких лет за неза-
конное вознаграждение покро-
вительствовал ЗАО «НПЦ „Нау-
ка-Сервис“», устанавливавшему 
противопожарное оборудование 
и средства связи на военных объ-
ектах. При этом он закрывал гла-
за на завышение цен на поставляе-
мое оборудование и оказываемые 
технические услуги. В общей слож-
ности, по материалам дела, пол-
ковник Козлов получил от своих 
«подопечных» несколько взяток на 
общую сумму 1,1 млн руб. Офицер 
решил признать вину и заключил 

досудебное соглашение о сотруд-
ничестве с военной прокуратурой. 
В его рамках он и рассказал воен-
ным следователям об известных 
ему преступлениях, дав показания 
в том числе на Андрея Марчукова. 
В итоге Владислав Козлов получил 
условное наказание.

Господин Марчуков был обви-
нен в злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК 
РФ) и получении взяток в крупном 
и особо крупном размере (ч. 5 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ). В одном случае речь 
шла о квартире для родственницы. 
Как было установлено в суде, пре-
ступная деятельность господина 
Марчукова относится ко времени, 
когда он возглавлял 1607-е (позже 
1653-е) военное представительство 
Минобороны, которое осуществля-
ло контроль за исполнением зака-
зов военного ведомства по проек-
тированию, разработке, созданию, 
сдаче в эксплуатацию и постанов-
ке на боевое дежурство систем 
и средств, производимых Межго-
сударственной акционерной кор-
порацией «Вымпел», а также 395-е 
военное представительство, контр-
олирующее приемку работ по кон-
тракту в области средств наземной 
подвижной связи, бортовых и ста-
ционарных средств связи и управ-
ления для авиации, космической 
бортовой аппаратуры связи и на-
вигации АО «РТИ системы».

Андрей Марчуков через ка-
кое-то время после привлечения 
его к уголовной ответственно-
сти также решил признать вину 
и заключил соглашение с воен-
ной прокуратурой. Сотрудничая со 
следствием, он, в частности, дал по-
казания о хищениях бюджетных 
средств, совершенных при стро-
ительстве Национального центра 
управления обороной государст-
ва (НЦУОГ) («Центр 2014»), на кото-
рое было выделено свыше 40 млрд 

руб. Благодаря сведениям, которые 
предоставил следствию полковник 
Марчуков, 12 мая этого года был за-
держан бывший первый замести-
тель гендиректора АО «РТИ систе-
мы» и «Вымпела» генерал-майор 
Вячеслав Лобузько. Этот генерал 
широко известен в военных кру-
гах, в частности, ему в свое время 
было поручено заниматься строи-
тельством станций дальнего обна-
ружения ракет «Воронеж». Он же 
с 2014 года курировал опытно-кон-
структорские работы в рамках со-
здания «Центра 2014».

Московскому гарнизонному 
военному суду не понадобилось 
много времени при вынесении 
полковнику Марчукову пригово-
ра: председательствующий убе-
дился, что подсудимый выполнил 
условия досудебного соглаше-
ния с прокуратурой, а сам фигу-
рант подтвердил, что признает 
свою вину. По совокупности со-
вершенных преступлений путем 
частичного сложения наказаний 
суд назначил бывшему военпре-
ду Марчукову восемь лет колонии 
строгого режима и штраф в разме-
ре трехкратной суммы взятки — 
2,94 млн руб. Кроме того, суд ли-
шил Андрея Марчукова воинского 
звания «полковник» и знака отли-
чия «За безупречную службу» и за-
претил ему после освобождения 
занимать должности на госслуж-
бе в течение шести лет. Также гар-
низонный суд конфисковал полу-
ченную полковником в качестве 
взятки квартиру и в полном объ-
еме удовлетворил гражданский 
иск Министерства обороны о воз-
мещении причиненного осужден-
ным имущественного вреда на 
сумму 91 млн 27 тыс. 358 руб.

Получить комментарии от адво-
ката бывшего военпреда Марчуко-
ва не удалось. 

Юрий Сенаторов

Военпреда лишили звания 
в рамках соглашения
Офицер осужден по делу о взятках и злоупотреблении

Как стало известно „Ъ“, суд в пол-
ном объеме удовлетворил иск про-
куратуры о признании экстремист-
ской книги «Акционер» Андрея 
Пронского, использовавшего псев-
доним Подпись неразборчива. Про-
нский, он же Бладма, является фи-
гурантом громкого уголовного дела 
о подготовке терактов, в том числе 
с целью убийства журналиста Вла-
димира Соловьева. Ранее Прон-
ским были изданы и другие книжки, 
которые также могут запретить.

Заседание по иску первого замести-
теля прокурора Москвы Сергея Савен-
кова состоялось с третьей попытки. Ра-
нее слушания в Зюзинском райсуде 
столицы срывались из-за невозмож-
ности организовать видеотрансляцию 
из СИЗО, где содержался Андрей Про-
нский (Бладма — от английского blood 
man — «кровавый человек»). Там он на-
ходится после ареста по уголовному 
делу о подготовке покушения на жур-
налиста Владимира Соловьева, а также 
серии других терактов, совершенных, 
по версии ГСУ СКР, по заданию украин-
ских спецслужб.

Отметим, что ранее Андрей Прон-
ский обвинялся в убийстве и надру-
гательстве над телом жертвы, совер-
шенных по мотиву национальной 
ненависти (ст. 105, 244 и 282 УК), од-
нако ему поставили диагноз «парано-
идальная шизофрения непрерывного 
типа течения» и отправили на прину-
дительное лечение. Как только оно 

стало амбулаторным, Подпись нераз-
борчива поучаствовал в драке (ст. 213 
УК — хулиганство), а находясь под до-
машним арестом, по версии СКР, при-
мкнул к террористической органи-
зации (ст. 205.5 УК), совершавшей 
поджоги и готовившей убийства. По-
садки за хулиганство нацист по состоя-
нию здоровья избежал, а вот для обви-
нения в терроризме его, как сообщал 
„Ъ“, вылечили. Соответственно, и его 
присутствие при рассмотрении иска 
заместителя прокурора стало обяза-
тельным. На слушание, правда, не 
явился адвокат Пронского.

— Меня утром предупредили, что 
будет заседание, и сказали, что есть все-
го пять минут на вызов адвоката— ска-
зал, выступая по ВКС и з СИЗО, Прон-
ский.— А что я мог успеть за это время? 
Мне ведь надо заранее адвоката преду-
предить о заседании. Но этого я сделать 
не могу, поскольку у меня запрет на пе-
реписку, да и телефон не дают.

Но председательствующая все равно 
решила слушать дело по существу. Раз-
бирательство оказалось кратким.

Вначале выступила прокурор, кото-
рая сообщила, что иск «О признании 
информационных материалов экстре-
мистскими» был подан в начале марта 
2023 года в порядке исполнения ст. 13 
федерального закона «О противодейст-
вии экстремистской деятельности». То 
есть уже после ареста Пронского.

Из речи прокурора следовало, что 
экстремистской она просила признать 

книгу «Акционер», автор которой скры-
вался за псевдонимом Подпись нераз-
борчива, но экспертизой было уста-
новлено не только содержание в ней 
экстремистских высказываний, но 
и причастность к ее написанию Анд-
рея Пронского.

Причем, отметила прокурор, сдела-
но это было в рамках расследования 
уголовного дела автора. 

— Расследование моего дела не за-
вершено,— возмутился на это Прон-
ский,— и я с его материалами не знако-
мился! Да и само уголовное дело в суд 
не передано, то есть не установлено, 
что я связан с этим изданием.

После этого националист заявил, 
что ему надо посоветоваться с адвока-
том, на что судья заявила, что этот во-
прос уже обсуждался и незачем его сно-
ва поднимать. 

Согласно решению суда, иск проку-
рора Савенкова был полностью удов-
летворен. Указанную в нем книгу при-
знали экстремистской и запретили, 
а ответчика еще и оштрафовали на 
6 тыс. руб.

— Пронский, вам понятно решение 
суда? — спросила его судья.

— Просто блестяще,— успел сказать 
подследственный перед тем, как от-
ключили видеосвязь с СИЗО.

Алексей Соковнин

Подпись неразборчива и запрещена
Прокуроры через суд признали экстремистской  
книгу фигуранта дела о подготовке покушения  
на телеведущего Владимира Соловьева

По пять лет колонии общего ре-
жима назначил Лефортовский 
райсуд столицы экс-руково-
дителям объединяющего па-
кет популярных телеканалов 
АО «Телекомпания „Стрим“» 
Александру Лаврову и Анато-
лию Зяблицкому. Их призна-
ли виновными в хищении акти-
вов холдинга, включая здание 
с уникальным технологиче-
ским аппаратным комплек-
сом. Подсудимые вину катего-
рически отрицают. Между тем 
в случае утверждения обвини-
тельного приговора потерпев-
шие намерены предъявить им 
гражданский иск на всю сумму 
ущерба, который по делу пока 
оценен в 1 млрд руб., но, по 
мнению истцов, может дости-
гать 3,5 млрд руб.

Приговор бывшим топ-менед-
жерам Анатолию Зяблицкому 
и Александру Лаврову в среду по-
сле полугода слушаний огласила 
судья Елена Канева. Оба фигуран-
та были признаны виновными 
в двух эпизодах мошенничест-
ва в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и осуждены на пять 
лет каждый. Стоит отметить, что 
если 40-летний господин Лавров 
уже давно находился под стра-
жей, то его 60-летний подельник 
содержался под домашним аре-
стом в том числе из-за хрониче-
ских заболеваний. В наручники 
конвой его заковал после оглаше-
ния вводной и резолютивной ча-
стей приговора.

Напомним, что, как рассказы-
вал „Ъ“, в прениях сторон предста-
вители прокуратуры просили на-
значить подсудимым по шесть лет, 
а сами они и их адвокаты требова-
ли полного оправдания, заявляя 
о несостоятельности доводов след-
ствия, фальсификации потерпев-
шими материалов, незаконности 
самого возбуждения уголовного 
дела и завышении суммы причи-
ненного ущерба. Кроме того, защи-
та также говорила и о неудовлетво-
рительном состоянии здоровья 
Анатолия Зяблицкого. Надо отме-
тить, что формально именно по 
медицинским показаниям он еще 
в 2008 году ушел с поста первого 
вице-губернатора Новгородской 
области, где курировал вопросы 
экономического блока.

Поводом для расследования, 
закончившегося в среду пригово-
ром, стал кредит на 672 млн руб., 
выданный ВТБ компании ООО 
«Контент Юнион Дистрибьюшн» 
для покупки АО «Телекомпания 

„Стрим“» (выпускает популяр-
ные телеканалы «Охота и рыбал-
ка», «Русский иллюзион», «Евро-
кино» и «Авто24») у АФК «Система». 
Именно в тот момент, как устано-
вил суд, Анатолий Зяблицкий, ис-
полняя обязанности председате-
ля совета директоров холдинга 
«Контент Юнион», вместе с ген-
директором Александром Лавро-
вым (впоследствии заняли руко-
водящие должности директоров 
в «Стриме») убедил основного сов-
ладельца компании Николая Лу-
кьянцева и других акционеров, 
что в качестве залога необходимо 
предоставить их пакеты акций. 
После нескольких несложных 
махинаций остальные акционе-
ры утратили контроль над свои-
ми активами, которые включа-
ли также здание и землю под ним 
в 1-м Рижском переулке Москвы, 
где расположен технический ме-
диакомплекс-телепорт, который 
используется многими операто-
рами сотовой связи, основными 
телекоммутационными центра-
ми столицы и даже телецентром 
«Останкино». Общий ущерб по-
терпевших в виде долей в бизне-
се, здания и земельного участка 
под ним по уголовному делу офи-
циально оценен в 1 млрд руб., но, 
по их мнению, может достигать 
3,5 млрд руб., причем в эту сумму 
входят и примерно $8 млн вложен-
ных ими в проект личных средств.

Недавно, как сообщал „Ъ“, 
в ходе арбитражных тяжб ряда ар-
битражных процессов владель-
цы медиахолдинга восстановили 
контроль над своими активами, 
а в нем самом сменилось руковод-

ство. Между тем подать иск о воз-
мещении ущерба потерпевшие на-
мерены после вступления в силу 
приговора Лефортовского суда.

«Приговор считаем необосно-
ванным, неправосудным. Пози-
ция защиты и самого Зяблицко-
го остается неизменной: никаких 
преступлений он не совершал, 
а следствие и суд искусственно 
перевели в разряд преступлений 
обычные хозяйственные сделки. 
Все доводы обвинения надуман-
ные и несостоятельные»,— сооб-
щила „Ъ“ адвокат Ольга Истоми-
на, добавив, что приговор будет 
обжалован.

«Потерпевшие, которых в деле 
четверо, рассчитывали, что нака-
зание будет реальным, и просили 
об этом у суда»,— сообщил член 
совета директоров ТК «Стрим» 
и адвокат Максим Божко, пред-
ставлявший интересы основного 
совладельца «Стрима» Николая Лу-
кьянцева и люксембургской ком-
пании Content Union Societe Ano-
nyme. По его словам, виновность 
подсудимых была установлена, 
хотя они и «делали вид, что непри-
частны к преступлению, а все про-
исходящее — ошибка». При этом 
не исключено, что приговор мо-
жет дать толчок к дальнейшим 
проверкам в отношении осужден-
ных по другим материалам поли-
ции и СКР. Анатолий Зяблицкий 
уже участвовал в суде в качестве 
обвиняемого в деле о злоупотре-
блениях полномочиями (ст. 201 УК 
РФ), однако оно было прекращено, 
хотя потерпевшие и настаивают на 
его возобновлении.

Сергей Сергеев

Пять лет за медиаактив
По обвинению в махинациях  
осуждены бывшие топ-менеджеры «Стрима»

Как стало известно „Ъ“, по четыре 
года лишения свободы условно по-
лучили хозяева конноспортивно-
го клуба (КСК) «Русский алмаз» су-
пруги Анатолий и Регина Исачкины. 
Их признали виновными в мошен-
ническом хищении спортивного же-
ребца у столичной бизнесвумен, 
купившей его для занятий своей 
 дочери. Когда конь захромал, вла-
дельцы КСК предложили обменять 
его с доплатой в €100 тыс. на якобы 
более дорогого коня. Позже оказа-
лось, что тот практически ничего не 
стоит, так как страдает серьезным 
 заболеванием.

Дмитровский городской суд Мос-
ковской области признал Анатолия 
и Регину Исачкиных виновными в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ, до десяти лет заключения), на-
значив им по четыре года условно с ис-
пытательным сроком на такой же срок. 
Кроме того, суд частично удовлетворил 
иск потерпевший стороны, добивав-
шейся возмещения морального вреда, 
оплаты услуг адвокатов и затрат на ле-
чение спортивной лошади La Galaxy.

Супруги Исачкины — люди весьма 
известные и уважаемые в мире кон-
ного спорта. Регина Исачкина явля-
ется мастером спорта международно-
го класса, двукратным победителем 
Центральной европейской лиги Кубка 
мира. Кроме того, они владеют подмо-
сковным КСК «Русский алмаз», где го-
спожа Исачкина также значится прези-
дентом и старшим тренером.

Два года назад, как сообщал „Ъ“, су-
пруги попали в поле зрения сотруд-
ников УВД Дмитровского городского 
округа. С заявлением к ним обратилась 
москвичка, которая приобрела для сво-
ей дочери привезенного из Голландии 
спортивного коня по кличке La Galaxy. 
По договору с КСК «Карцево» из Истрин-
ского городского округа Московской 

области за жеребца гнедой масти поро-
ды NRPS было заплачено 8 млн руб. При 
приобретении новой хозяйке переда-
ли паспорт FEI (Международной феде-
рации конного спорта) с родословной. 
Именно на La Galaxy девушка планиро-
вала попробовать себя в выступлени-
ях уже на профессиональном уровне. 
Однако, как рассказывал „Ъ“, ее планы 
оказались под угрозой, когда жеребец 
получил травму связки левой задней 
ноги. Для устранения хромоты требо-
валось до полугода.

Как установили следствие и суд, вес-
ной 2021 года у супругов Исачкиных 
возник умысел на завладение La Gal-
axy, принадлежащего потерпевшей. 
Под предлогом того, чтобы девушка 
не прекращала тренировки и дости-
гла высоких спортивных результатов, 
Регина Исачкина предложила мате-
ри спортсменки якобы более дорого-
го 14-летнего мерина ольденбургской 
породы Sohn der Sonne (Сын Солнца). 
В свое время он успешно выступил на 
ряде соревнований в Швеции, а в 2013 
году на аукционе был продан в Москву 
за €150 тыс. В обмен женщина отдавала 
по дарственной La Galaxy и доплачива-
ла €100 тыс. отложенными платежами. 
Стороны ударили по рукам, но вскоре 
на тренировках выяснилось, что Sohn 
der Sonne серьезно болен.

Мать спортсменки потребовала рас-
торгнуть сделку и вернуть La Galaxy, но, 
получив от господ Исачкиных катего-
рический отказ, вынуждена была обра-
титься в полицию. Уже в ходе обыска 
полицейские обнаружили в КСК доку-
менты, свидетельствующие о том, что 
у «дорогой лошади» Sohn der Sonne не-
задолго до сделки была диагностирова-
на серьезная болезнь — рорер (одышка 
со свистящим хрипом). Видимо, поэто-
му супруги Исачкины и решили обме-
нять больную лошадь на здоровую, счи-
тает потерпевшая сторона.

В отношении супругов Исачки-
ных было возбуждено уголовное дело. 
Очевидно, чтобы скрыть свои дейст-
вия, они вывезли La Galaxy и Sohn der 
Sonne за пределы КСК и под различны-
ми предлогами отказывались их предо-
ставлять следствию и потерпевшей.

Анатолия Исачкина задержали за 
мошенничество, но после того, как он 
заверил следствие и потерпевшую, что 
вернет La Galaxy, его по решению суда 
поместили не в СИЗО, а под домашний 
арест.

Регина Исачкина в феврале 2022 
года уехала за границу якобы для уча-
стия в соревнованиях в Германии, что 
следствие сочло попыткой скрыться. 
Женщине заочно предъявили обвине-
ние, объявив ее в розыск. Только по-
сле таких действий следствия La Galaxy 
вернули, а в сентябре 2022 года Реги-
на Исачкина вернулась в Россию и при-
шла в полицию.

Представитель защиты осужденных 
Исачкиных Николай Романов сообщил, 
что может обжаловать решение. «Были 
оглашены только вводная и резолютив-
ная части, надо получить на руки моти-
вировочную и понять, на что опирался 
суд»,— пояснил „Ъ“ защитник. Впро-
чем, по его словам, обвинительный 
приговор уже свидетельствует о том, 
что суд «не прислушался» к их доводам.

«Суд признал супругов Исачкиных 
виновными в мошенничестве в особо 
крупном размере. При этом характер 
наказания, назначенный судом, абсо-
лютно не соответствует степени тяже-
сти и обстоятельствам совершенного 
преступления. Подсудимые не раская-
лись и вину не признали. Поэтому мы 
намерены обжаловать, на наш взгляд, 
слишком мягкий приговор»,— заявил, 
в свою очередь, „Ъ“ адвокат потерпев-
ших, партнер адвокатского бюро «Юр-
газэнерго» Денис Красовитов.

Николай Сергеев

Лошадями сходили
Вынесен приговор о мошенничестве  
в спортивном коневодстве

Обвиняемого в  терроризме 
Пронского  признали литера-
турным экстремистом   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Бывший топ-менеджер АО «Телекомпания „Стрим“» Алек-
сандр Лавров получил пять лет по делу о мошенничестве   
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Депутаты защищают права тех, кто без прав
Законопроект о смягчении санкций для забывчивых водителей подготовлен в Госдуме

Депутаты фракции «Новых людей» 
в Госдуме подготовили законо-
проект с отменой штрафов и эва-
куации транспортных средств 
для водителей, забывших дома 
СТС, водительские права и полис 
ОСАГО. Штрафы «абсурдны», ут-
верждают парламентарии: ав-
томобилисты уже давно могут 
предъявлять документы ГИБДД 
в электронном виде, используя 
приложение «Госуслуги.Авто». 
В МВД ранее поясняли, что при-
ложение работает пока в экспери-
ментальном режиме. 

Представители думской фрак-
ции «Новых людей» вчера направи-
ли в правительство проект попра-
вок к КоАП: предлагается отменить 
500-рублевый штраф за управление 
транспортным средством без во-
дительского удостоверения (права 
при этом должны быть действующи-
ми) и полиса ОСАГО. Аналогичный 
штраф, который сегодня применя-
ется одновременно с эвакуацией ма-
шины, отменяется, если водитель за-
был дома СТС. Отсутствие путевого 
листа или «товарно-транспортных 
документов» будет по-прежнему ка-
раться штрафом. 

«Ко мне массово обращаются ав-
томобилисты, которых штрафуют 
за забытые дома права,— пояснил 
вчера вице-спикер Госдумы, пер-
вый замглавы фракции „Новых лю-
дей“ Владислав Даванков.— Это до-
статочно абсурдная ситуация. Любой 
сотрудник ГИБДД может за минуту 
в онлайне проверить наличие прав 
у водителя». 

Речь идет о приложении «Госуслу-
ги.Авто», которое использует данные 
с портала госуслуг. Оно, напомним, 
появилось еще в 2021 году, с тех пор 
его скачали более 4,3 млн граждан. 
Пользователи могут сгенерировать 
QR-код в качестве электронной вер-
сии водительских прав или СТС, 
чтобы продемонстрировать инспек-
тору. «Зачем заставлять людей но-
сить с собой кипу документов, если 
мы стремимся к цифровизации? — 
удивляется господин Даванков.— 
Мы за умное цифровое государство 
без абсурдных штрафов».

Напомним, что в действующих 
ПДД QR-коды и приложение не упо-
минаются. 1 марта вступили в силу 
поправки, заложившие лишь воз-
можность предъявления цифро-
вых прав и СТС в будущем (без ори-
гинала) — «в случае их оформления 
в электронном виде в соответствии 
с законодательством РФ». Иными сло-
вами, должен действовать закон, за-
крепляющий статус QR-кодов. Такие 
поправки в Госдуму пока не вноси-
лись, хотя, по данным „Ъ“, уже го-
товятся. МВД еще в начале года 
разъясняло, что приложение пока 
применяется в качестве эксперимен-
та: обязанность возить с собой ориги-
налы документов не снималась.

«Давно пора исключить этот фор-
мализм, тем более когда можно про-
верить и собственника, и автомо-
биль,— поддерживает инициативу 
адвокат движения „Свобода выбо-
ра“ Сергей Радько.— Эвакуация за 
забывчивость явно несправедлива. 
Особенно с учетом того, что отсут-

ствие при себе документов — хоть 
и нарушение ПДД, но никак не вли-
яющее на безопасность движения. 
Зато создает коррупционную состав-
ляющую (чтобы автомобиль не заби-
рали на спецстоянку) и лишний за-
работок службам эвакуации».

Заместитель исполнительного 
директора Российского союза ав-
тостраховщиков Сергей Ефремов 
подтвердил, что сотрудники ГИБДД 
в большинстве случаев могут про-
верить полис ОСАГО (большинство 
проходят электронное оформление) 
по базам данных страховщиков. Од-
нако, заметил он, до сих пор суще-
ствует небольшое количество до-
говоров, которые по техническим 
причинам в систему попадают не 
сразу. Он также отметил, что на до-
роге могут возникнуть проблемы 
с подключением к базе для провер-
ки электронных полисов, к приме-
ру, из-за плохой связи. С учетом всех 
этих нюансов господин Ефремов 
считает, что штраф нужно оставить, 
чтобы у водителей не возникало со-
блазна не оформлять ОСАГО и ездить 
вообще без полиса — это ставит под 
угрозу «имущественные интересы» 
потерпевших в ДТП.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов, коммен-
тируя законопроект, также упомя-
нул ситуацию, когда у водителя нет 
приложения, связи или телефон не 
работает. В этом случае, предлагает 
эксперт, инспекторы могут ориен-
тироваться на паспортные данные. 
ГИБДД по номеру машины «проби-
вает» СТС собственника и, если ФИО 

совпадает с паспортом, граждани-
на отпускают. Если же паспорта при 
себе нет (или данные не совпадают), 
применяется, как и сейчас, эвакуа-
ция и штраф. Штрафстоянка, напо-
минает господин Шкуматов,— важ-
ная мера обеспечения безопасности 
для случаев, когда инспектор не зна-
ет, кто за рулем. Ведь, возможно, ма-

шина была угнана, а за рулем пре-
ступник. Аналогичный алгоритм 
Петр Шкуматов предлагает ввести 
и для водительского удостоверения: 
если прав нет, то по паспорту прове-
ряется их наличие. Если нет вообще 
документов, применяется штраф.

Заметим, в апреле 2023 года за-
конопроект на смежную тему под-

готовили и направили в Белый дом 
представители ЛДПР. Транспортное 
средство, за рулем которого нахо-
дится гражданин без СТС, депутаты 
предложили отправлять на штраф-
стоянку только в случае, если оно чи-
слится в угоне. Отзыва правительст-
ва на эти поправки еще не было.

Иван Буранов

Хоть травля не расти
Каждый десятый ребенок в России хотя бы раз сталкивался с буллингом в сети

У половины российских детей есть акка-
унты в соцсетях, и каждый десятый ре-
бенок хотя бы раз сталкивался с травлей 
в интернете, показал опрос «VK Добро» 
и «Дети Mail.ru». При этом 56% детей 
рассказывают о кибербуллинге родите-
лям. Опрошенные „Ъ“ эксперты утвер-
ждают, что агрессии может быть еще 
больше — просто не все способны ее 
распознать. 

С травлей в интернете хотя бы раз стал-
кивались 11% российских детей. Еще 22% 
сталкивались с этим явлением уже несколь-
ко раз. Это следует из результатов опроса 
«VK Добро» (ранее «Добро Mail.ru» — сервис, 
который помогает пользователям участво-
вать в благотворительных проектах по всей 
России) среди 2382 российских родителей, 
пользователей проекта «Дети Mail.ru» (про-
ект VK). Дети, которые становились жертва-
ми онлайн-травли, в большинстве случа-
ев рассказали об этом сами — так ответили 
56% родителей. Четверть взрослых интере-
суется, какую реакцию окружающих их ре-
бенок получает в соцсетях. Еще 19% само-
стоятельно мониторят комментарии под 
постами. 

Директор социальных проектов VK и ав-
тор проекта «День борьбы с кибербуллин-
гом» Александра Бабкина отмечает, что 
в 2019 году 76% детей не рассказывали о бул-
линге в интернете взрослым. То, что уже 
больше половины детей обсуждают кибер-
буллинг со своими родителями, по ее сло-
вам, говорит о положительных изменениях 
в обществе: оно стало серьезнее относить-
ся к проблеме, а родители — внимательнее 
прислушиваться к детям.

Среди проявлений онлайн-агрессии ав-
торы выделяют, например, разовые агрес-
сивные комментарии, осуждение действий 
и внешности (шейминг), саркастичные вы-
сказывания, высмеивание, агрессивное пре-
следование в интернете.

После того как ребенок столкнулся с ки-
бербуллингом из-за своего творчества (кре-
ативные фото и видео, иллюстрации, текс-
ты и музыка), 43% взрослых провели с ними 
беседу о том, что не стоит отвечать на подоб-
ные комментарии. Еще 38% поддержали ре-
бенка и вместе обсудили, как лучше посту-
пить. 13% родителей рассказали, что после 
обсуждения ситуации со старшими ребенок 
ответил агрессору.

Основательница проекта «Травли.net» 
Ольга Журавская полагает, что данные, по-

лученные в исследовании, даже заниже-
ны: по оценке экспертов проекта, с травлей 
в интернете сталкивается каждый третий 
ребенок. Она объясняет, что и родители, 
и дети до конца не понимают, что такое бул-
линг,— в опросах это часто не учитывает-
ся. По ее прогнозам, кибербуллинга не ста-
нет меньше, так как «социализация детей 
в сети» все еще на низком уровне. Госпожа 
Журавская подчеркивает, что, когда трав-
ля уже началась, ее «очень сложно остано-
вить», поэтому лучшее средство — превен-
ция. «Мы в проекте учим детей тому, из чего 
состоит кибербуллинг, что лучше не делать. 
Мы говорим, например: „Вы собираетесь 
отправить фото своему другу. Представь-

те себе на секунду, что это фото видит весь 
класс. Если вам не хотелось бы, чтобы они 
увидели, то не посылайте фото. Это единст-
венная защита“».

В целом, как показало исследование VK, 
у половины российских детей (55%) есть ак-
каунты в соцсетях. Однако подписаны на 
страницу своего ребенка только 70% опро-
шенных родителей. 40% ответили, что их 
дети ничего не выкладывают в соцсети. Если 
же ребенок что-то публикует, это чаще всего 
личные фото и видео (31%) или творческий 
контент (19%). 

Родители, чьи дети занимаются творчест-
вом в соцсетях, рассказали, что те спраши-
вают у взрослых мнение о своем контенте 
(45%). Большинство (55%) помогают им пси-
хологически. Каждый четвертый (25%) уча-
ствует в создании контента: фотографирует, 
снимает видео, дает советы. Помогают фи-
нансово 18%.

Большинство опрошенных взрослых 
(57%) положительно относятся к творчеству 
своих детей в соцсетях. Еще треть (33%) выра-
зила нейтральную позицию. Не поддержива-
ют детей лишь 6% родителей. Они объясняют 
это тем, что ребенок может стать жертвой мо-
шенников или хейтеров (67%) и что такая де-
ятельность негативно влияет на детей (33%).

Опасения, что творчество ребенка станет 
причиной насмешек и травли, часто демон-
стрируют родители, которые имели анало-
гичный опыт или настороженно относятся 
к миру в целом, ожидая скорее негативных 
реакций, говорит психолог, сооснователь-
ница онлайн-школы психологических про-
фессий «Психодемия» (входит в Ultimate Ed-
ucation) Мария Данина. По ее словам, такая 
позиция неизбежно отражается на миро-
воззрении ребенка, который может боять-
ся проявлять себя в обществе и болезненно 
реагировать на критику. «Вместо того что-
бы запрещать ребенку творить в интернете, 
важно научить его правилам безопасности 

в сети, а также показать, как работать с обрат-
ной связью, особенно неприятной. Важно, 
однако, сказать, что слишком ранний доступ 
ребенка к интернету может быть вредным 
независимо от того, чем конкретно он там 
занят. Для того чтобы успешно существовать 
в виртуальном пространстве, ребенку тре-
буются определенная зрелость и сформиро-
ванные социальные навыки»,— подчеркива-
ет госпожа Данина. 

Чем младше ребенок, тем больше роди-
тельского участия нужно в процессе его са-
мореализации в интернете. Например, вось-
милетняя девочка может самостоятельно 
снимать видео для TikTok, а публиковать 
и модерировать комментарии может ее ро-
дитель, советует Мария Данина. Чем стар-
ше ребенок, тем больше свободы и авто-
номии можно ему давать, объясняя, на что 
обращать внимание и чего следует избегать. 
«Любая травля — это плохо, неважно, стал-
кивается ли с ней один ребенок из пяти или 
из трех. Но в обезличенном цифровом про-
странстве это скорее неизбежно. И, конеч-
но, это плохо сказывается на ментальном 
здоровье ребенка, особенно в чувствитель-
ные периоды, когда отношение сверстников 
становятся для него более значимыми, чем 
отношения с родителями»,— комментирует 
Мария Данина. 

По мнению основателя Союза отцов 
Юрия Соленова, для того чтобы формиро-
вать культуру поведения ребенка в интер-
нете, сам родитель должен разобраться, как 
пользоваться сетью, и не полагаться на одни 
только приложения родительского контр-
оля. Отметим, другой опрос VK, проведен-
ный среди взрослых россиян, показал, что 
с кибербуллингом сталкивался каждый вто-
рой (58%) пользователь интернета, а каждый 
четвертый (24%) подвергался пассивной аг-
рессии. При этом у травли нет пола и возра-
ста — жертвой может стать любой.

Наталья Костарнова

Не поддерживают творчество 
своих детей в сети лишь 6% 
российских родителей
ФОТО КОНСТАНТИНА КОКОШКИНА

К О Н Т Е К С Т
Г И Б Д Д  М О С К В Ы  Н А Ч А Л А  Ш Т Р А Ф О В А Т Ь  Р О Д И Т Е Л Е Й  
З А  Н А Р У Ш Е Н И Е  П Р А В И Л  Д Е Т Ь М И  Н А  Э Л Е К Т Р О С А М О К А Т А Х

Сотрудники ГИБДД в столице начали применять статью 5.25 КоАП 
«Неисполнение родителями обязанностей по содержанию и воспи-
танию несовершеннолетних» (штраф от 100 до 500 руб.) в случаях, 
когда ребенок нарушает Правила дорожного движения, катаясь на 
самокате или электросамокате или другом СИМе (средство инди-
видуальной мобильности). Об этом вчера заявила начальник отдела 
пропаганды безопасности движения и взаимодействия со СМИ 
управления УГИБДД по Москве Анастасия Иванова.

«Дети не умеют кататься на таких средствах мобильности, несмо-
тря на новые правила. Они не соблюдают ПДД и создают аккаунты 
под данные родителей — заключают договор, ставят галочки, что 
им 18 (речь идет о прокатных электросамокатах.— „Ъ“). Родители 
могут купить ребенку самокат — если это осознанный выбор, то 
родитель дает ему какие-то навыки вождения. Самое страшное — 
дети не спешиваются при опасности ДТП. Ребенок не обеспечивает 

свою безопасность, водитель его не видит. В случае необеспечения 
безопасности поездки ребенка на самокате на родителя может 
быть составлен протокол за ненадлежащее воспитание ребенка. От 
профилактики мы перешли к этому»,— рассказала госпожа Иванова, 
которую цитирует агентство новостей «Москва».

Напомним, с 1 марта 2023 года вступили в силу масштабные изме-
нения в ПДД — электросамокаты и моноколеса теперь считаются сред-
ствами индивидуальной мобильности, разгоняться на них запрещено 
быстрее 25 км/ч, выезжать на край проезжей части позволяется только 
при достижении 14-летнего возраста. Поездка по тротуару допускается 
только при отсутствии любой другой инфраструктуры (например, вело-
дорожки). Штрафы за нарушение новых ПДД варьируются от 500 руб. 
до 1,5 тыс. руб. В Москве, по данным ГИБДД, с апреля зафиксировано 
37 ДТП с электросамокатами. СИМы, по словам Анастасии Ивановой, 
это «самая большая проблема этой весной».  Иван Тяжлов
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мировая политика

Молдавия 1 июня принима-
ет саммит Европейского поли-
тического сообщества. В нем 
примут участие полсотни глав 
государств и правительств, 
входящих и не входящих в Евро-
союз, а также руководство ЕС. 
Их встреча предполагает ди-
скуссии, но не принятие кон-
кретных решений. Тем не ме-
нее Кишинев, надеющийся на 
переход к следующему этапу 
евроинтеграции — началу пе-
реговоров о вступлении в Евро-
союз,— намерен использовать 
форум, чтобы убедить европей-
ских партнеров в необходимо-
сти дать старт переговорам уже 
в этом году.

Второй в истории саммит Евро-
пейского политического сообщест-
ва (ЕПС) проводится не в самой мол-
давской столице, а в винном шато 
Castel Mimi в селе Бульбоака при-
мерно в часе езды от Кишинева. До 
границы с Украиной, если по пря-
мой, от Бульбоаки ехать приблизи-
тельно столько же. На время самми-
та международный кишиневский 
аэропорт переведен в специаль-
ный режим работы: с 0:00 1 июня 
и до 7:00 2 июня он принимает толь-
ко самолеты с иностранными деле-
гациями.

Молдавия примет 49 глав госу-
дарств и правительств из стран Ев-
росоюза, государств, находящихся 
на разных этапах движения в сто-
рону ЕС, а также стран, официально 
не объявлявших о курсе на вступле-
ние в сообщество (по крайней мере 
пока), вроде Азербайджана и Арме-
нии. Участие в саммите примет так-
же все руководство ЕС: глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен, 
глава Европейского совета Шарль 
Мишель, верховный представитель 
ЕС по внешней политике и полити-
ке безопасности Жозеп Боррель.

Власти Молдавии объявили, что 
на ЕПС приедет только что переиз-
бравшийся на новый президент-
ский срок турецкий лидер Реджеп 
Тайип Эрдоган. Но из Анкары на этот 
счет пришло опровержение. До по-
следнего момента не было ясности, 
посетит ли Молдавию президент 
Владимир Зеленский. Все передви-
жения украинского лидера засекре-
чены, но его участие в форуме одноз-
начно никто не исключал.

Первый саммит ЕПС, которое 
было создано по инициативе пре-
зидента Франции Эмманюэля 
Макрона для координации и бо-
лее тесной коммуникации меж-
ду европейскими странами по 
всем важным вопросам, состоял-
ся летом прошлого года в Праге. 
Украина тогда уже полыхала, и со-
бравшиеся в Чехии лидеры обсу-
ждали, естественно, вопросы без-
опасности.

На саммите в Молдавии, объявили 
молдавские власти, повестка во мно-
гом будет схожей. Глава Министерства 
иностранных дел и евроинтеграции 
республики Нику Попеску расска-
зал, что безопасность будет в числе 
приоритетных тем. Среди других во-
просов — энергетика, экология, со-
действие дальнейшей интеграции ев-
ропейского континента и отдельные 
проекты. По словам господина Попе-
ску, сначала все участники соберутся 

на пленарное заседание, а затем раз-
делятся на группы для детального об-
суждения конкретных тем.

Кроме того, на саммите заплани-
рованы переговоры лидеров Азер-
байджана и Армении Ильхама Алие-
ва и Никола Пашиняна. В них также 
примут участие французский прези-
дент Эмманюэль Макрон, канцлер 
Германии Олаф Шольц и глава Ев-
ропейского совета Шарль Мишель. 
Накануне Никол Пашинян отметил, 
что подписание мирного договора 
с Баку пока не предполагается, по-
скольку азербайджанская сторона 
не дала ответа на очередные армян-
ские предложения.

Молдавия форум подобного раз-
маха и уровня принимает впервые. 
Раньше в стране проводились лишь 
саммиты СНГ — в 2002 и 2009 го-
дах. Но они несравнимы с нынеш-
ней встречей лидеров стран ЕПС 
ни по числу участников, ни по мас-
штабу обсуждаемых проблем, ни 
по беспрецедентно драматичному 
контексту, главный элемент которо-
го — масштабный конфликт России 
и Украины. Длящиеся второй год бо-
евые действия стали триггером се-
рьезных изменений на всем евро-
пейском континенте. Достаточно 
сказать, что вопросы безопасности 
Европа теперь обсуждает без России, 
которая долгое время претендовала 
на роль важного игрока в этой сфере 
международных отношений.

Для Кишинева, выбравшего курс 
на вступление в Евросоюз, саммит 
ЕПС не только важное имиджевое 
мероприятие. Сам факт его проведе-
ния на территории Молдавии — уже 
сигнал о поддержке республики и ее 
стремлении стать членом ЕС. Ров-
но год назад Брюссель, напомним, 
предоставил стране статус страны—
кандидата на вступление в ЕС. Сле-
дующий важный этап — начало пе-
реговоров о членстве.

Молдавские власти рассчитыва-
ют убедить европейских партнеров 
в том, что переговоры нужно начать 
уже в этом году. Майя Санду в своих 
последних публичных заявлениях 
подчеркивает, что республика может 
вступить в ЕС к 2030 году.

Накануне в интервью агентст-
ву Bloomberg госпожа Санду зая-
вила, что в 2024 году будет претен-
довать на второй президентский 
срок и выдвинет свою кандидатуру 
на выборах. Она также сообщила, 
что борьба с коррупцией и рефор-
мы помогут Молдавии сблизиться 
с ЕС, что, в свою очередь, будет со-
действовать и решению конфликта 
в Приднестровье — восточном реги-
оне страны, вышедшем из подчине-
ния Кишиневу в начале 1990-х. Майя 
Санду уверена, что изменения могут 
продемонстрировать жителям Прид-
нестровья, что «связь с ЕС, а не с Рос-
сией будет выгодна для их жизни».

Параллельно с линией на сближе-
ние с ЕС президент Санду и правитель-
ство страны, сформированное создан-
ной президентом партией «Действие 
и солидарность», последовательно 
и неуклонно дистанцируются от Рос-
сии и курируемых ею организаций, 
в частности СНГ, членом которого 
Молдавия пока еще является.

Незадолго до саммита ЕПС в од-
ном из интервью госпожа Санду зая-
вила, что Молдавия больше не будет 
проводить у себя встречи глав госу-
дарств СНГ. Кроме того, Кишинев 
начал процесс выхода из Межпар-
ламентской ассамблеи СНГ и прово-
дит анализ подписанных в рамках 
Содружества соглашений с целью их 
денонсации. На отношение молдав-
ских властей к России и СНГ повлиял 
ввод российских войск на террито-
рию Украины. Молдавия полностью 
поддержала Киев в противостоянии, 
свернув все контакты с Москвой.

Владимир Соловьев

Европа вступает в Молдавию
Кишинев принимает самый масштабный саммит в истории страны  
и надеется безвозвратно покинуть сферу влияния России

Международное агентство по атомной энергии 
(МАГАТЭ) вновь обвинило Иран в нарушении пра-
вил ядерной деятельности. Однако международ-
ные инспекторы нашли и позитив: они заявили, что 
у них больше нет к Ирану вопросов в том, что каса-
ется обнаруженных ранее частиц урана, обогаще-
ние которых достигло уровня 83,7%, максималь-
но близкого к необходимому для создания атомной 
бомбы. Одновременно стало известно, что США 
ищут пути возобновления диалога с Ираном об ог-
раничении его ядерной программы, хотя еще не-
давно в Вашингтоне заявляли, что этот вопрос 
не стоит в повестке дня.

МАГАТЭ обвинило Иран в многократном превыше-
нии запасов обогащенного урана. Это следует из утечек 
из конфиденциального отчета МАГАТЭ, обнародован-
ных в среду западными информагентствами. Согласно 
им, общий запас обогащенного урана в Иране по состо-
янию на 13 мая оценивался в 4744,5 кг. Из них 114,1 кг 
обогащены до уровня 60%.

Для создания атомной бомбы нужен обогащенный 
до 90% уран. Однако, по оценкам экспертов, риск есть 
уже при наличии 55 кг обогащенного до 60% урана, от-
мечает агентство Reuters. В Совместном всеобъемлю-
щем плане действий (СВПД), подписанном в 2015 году 
Ираном с пятью постоянными членами СБ ООН и Герма-
нией и известном как «ядерная сделка», лимит запасов 
урана равнялся 202,8 кг, или 300 кг фторида урана (UF6), 
а уровень обогащения не должен был превышать 3,67%.

Однако, судя по утечкам из отчета, есть и позитив-
ные тенденции. Международные инспекторы получи-
ли ответы на две свои ключевые претензии к Ирану. Пре-
жде всего, снят вопрос о частицах урана, обнаруженных 
на объекте в Фордо. В феврале стало известно, что их уро-
вень обогащения достигает 83,7%. В Иране заявляли, что 
это естественное явление. «Например, в процессе обога-
щения урана до 20% можно обнаружить 47-процентный 
уран, а в процессе получения урана на уровне 60% также 
наблюдается уран с более высоким обогащением»,— пы-
тался тогда объясниться глава Организации по атомной 
энергии Ирана Бехруз Камальванди. Видимо, в МАГАТЭ 
в итоге с ним согласились.

Кроме того, инспекторы МАГАТЭ прекратили рассле-
дование о происхождении урана на объекте в Мериване, 
примерно в 525 км к юго-востоку от Тегерана. Аналити-
ки неоднократно связывали Мериван с секретной воен-
ной ядерной программой Ирана. Однако в отчете гово-
рится, что «другое государство» эксплуатировало шахту 
в этом районе в 1960-х и 1970-х годах, во время правле-
ния шаха Мохаммеда Резы Пехлеви.

Еще одна хорошая новость — возвращение МАГАТЭ 
на некоторые из иранских объектов своих камер, сня-
тых ранее Тегераном. Однако не на все. И по-прежнему 
нет договоренности о передаче агентству Ираном всей 
снимаемой камерами информации. Напомним, что 
после того, как в 2018 году США вышли из СВПД в од-
ностороннем порядке и вернулись к санкционной по-
литике в отношении Ирана, Тегеран отказался от ряда 
обязательств в рамках СВПД, в том числе повысил уро-
вень обогащения урана и увеличил его запасы. У МА-
ГАТЭ также возникли проблемы с мониторингом ядер-
ных объектов.

На этом основании пришедший в 2021 году в Белый 
дом президент Джо Байден считает выход из СВПД ошиб-
кой. Новая американская администрация инициирова-
ла непрямые переговоры с Тегераном при посредниче-
стве других подписантов ядерной сделки. К февралю 
2022 года стороны практически достигли соглашения, 
но в итоге из этого ничего не вышло.

Между тем посредники не оставили попыток вернуть 
Вашингтон и Тегеран за стол переговоров. Однако отно-

шения Ирана с Западом — не только с США, но и евро-
пейскими странами, за последний год только накали-
лись. Диалог стал невозможен на фоне вспыхнувших 
осенью протестов в Иране, когда в адрес Тегерана вновь 
зазвучали обвинения в нарушении прав человека. Еще 
одним поводом для конфликта стал вопрос о поставках 
иранских беспилотников России для использования 
их в боевых действиях на Украине (в Москве и Тегеране 
это опровергают). «СВПД не стоит в повестке дня»,— за-
являл осенью специальный представитель США по Ира-
ну Роберт Малли. Однако теперь он скорректировал 
свою позицию.

«Мы будем использовать сдерживание, чтобы дать 
им (иранцам.— „Ъ“) понять, что все варианты на сто-
ле, если мы придем к выводу, что они предпринимают 
шаги, которые равносильны решению приобрести бом-
бу. Но мы также будем заниматься дипломатией, потому 
что считаем, что это наиболее верифицируемый и устой-
чивый способ предотвратить получение ими бомбы»,— 
сказал господин Малли во вторник в интервью амери-
канскому National Public Radio. Он также отметил, что, 
по данным американского разведывательного сообще-
ства, иранцы еще не приняли решения о создании атом-
ной бомбы.

Подробности того, как США пытаются наладить ди-
алог с Тегераном, стали известны из опубликованной 
во вторник статьи на американском сайте Axios. Изра-
ильские источники сайта утверждают, что в начале мая 
координатор Совета национальной безопасности США 
по Ближнему Востоку Бретт Макгёрк посетил Оман, что-
бы узнать через него, будут ли иранцы «открыты для 
принятия мер, которые наложат некоторые ограниче-
ния на их ядерную программу и деэскалируют ситуа-
цию в регионе, и что они хотели бы получить взамен». 
Еще в апреле Axios писал, что администрация Байде-
на обсудила со своими европейскими и израильскими 
партнерами идею о временном соглашении с Ираном, 
которое будет включать некоторое ослабление санкций 
в обмен на замораживание Тегераном части его ядерной 
программы. В то же время представитель американско-
го Совета национальной безопасности заявил Axios, что 
США никакую промежуточную сделку не обсуждают.

Неизвестно, с чем Бретт Макгёрк уехал из Маска-
та, однако в минувшие выходные султан Омана Хай-
сам бен Тарек Аль Саид посетил Тегеран, где встретился 
с президентом Ирана Эбрахимом Раиси и верховным 
лидером аятоллой Али Хаменеи. Региональные СМИ 
сообщают, что помимо двусторонних вопросов они об-
суждали нормализацию отношений между Египтом 
и Ираном. Наверняка иранцем было передано и сооб-
щение Вашингтона.

Наличие непрямых контактов подтвердил на этой 
неделе и глава МИД Ирана Хосейн Амир-Абдоллахиан 
в интервью французской газете Le Figaro. «Между нами 
и американцами всегда есть сообщения и неофициаль-
ные предложения, которыми мы обмениваемся через 
посредников в регионе и даже европейцев»,— сказал он.

Интерес Вашингтона к продолжению диалога с Теге-
раном возник на фоне резкого потепления отношений 
Ирана с его арабскими соседями, в первую очередь при-
мирение с Саудовской Аравией этой весной. Одновре-
менно усилились опасения, что иранцы активизирова-
ли свою ядерную программу. Так, в марте председатель 
Комитета начальников штабов ВС США генерал Марк 
Милли заявил: «Иран в состоянии менее чем за две неде-
ли произвести достаточно материала для ядерного ору-
жия. И ему потребуется всего несколько месяцев, чтобы 
произвести само ядерное оружие». На наличие угрозы 
намекал на прошлой неделе и начальник Генштаба Ар-
мии обороны Израиля Герци Халеви, заявивший о нега-
тивном развитии событий и предупредивший, что из-

раильская сторона может «приступить к действиям». 
Ожидается, что опасения США и Израиля в отношении 
Ирана будут в очередной раз обсуждаться представите-
лями двух стран в четверг, в ходе визита в Белый дом из-
раильского министра по стратегическим вопросам Рона 
Дермера и советника по национальной безопасности 
Цахи Ханегби.

«Возобновившийся интерес Вашингтона к более ак-
тивным контактам с Тегераном по ядерной сделке, ве-
роятно, связан, среди ряда других факторов, и с дина-
микой в отношениях Ирана и других стран»,— сказал 
„Ъ“ директор Центра энергетики и безопасности Ан-
тон Хлопков. По его словам, речь идет прежде всего 
об ирано-российских и ирано-китайских связях, вос-
становлении дипломатических отношений Ирана 
и Саудовской Аравии и в целом намерении Тегерана 
и далее улучшать отношения с арабскими монархия-
ми Персидского залива. «Видимо, США осознали, что 
их негибкая позиция в духе „мы с вами не будем об-
суждать ядерную сделку, потому что вы протесты по-
давляете“ непродуктивна, они теряют свой голос и ме-
сто в иранских вопросах, и сейчас возвращаются, как 
считают в Вашингтоне, к более прагматичным подхо-
дам»,— отметил эксперт.

В то же время он признал, что шансы на восстанов-
ление ядерной сделки «крайне невысоки». «Для ее пол-
ноценной реанимации потребовалась бы гораздо бо-
лее выраженная гибкость позиций — со всех сторон. 
По многим показателям, связанным с СВПД, за прошед-
шее время произошли значительные изменения, и эта 
тенденция продолжается»,— подчеркнул господин 
Хлопков. Он также напомнил о приближении обозна-
ченных в СВПД дедлайнов. Среди прочего ООН должна 
в октябре 2023 года снять ограничения на исследования, 
разработку и производство Ираном баллистических ра-
кет, предназначенных для доставки ядерного оружия, 

а также снять с Ирана запрет на импорт и экспорт тех-
нологий, связанных с ракетами, включая ракеты и бес-
пилотные летательные аппараты с дальностью дейст-
вия 300 км или более. «Не исключено, что поэтому США 
будут продвигать некий промежуточный вариант дого-
воренностей. Но тут надо учитывать, что по принятому 
в США закону INARA, администрация должна будет все 
связанные с иранской ядерной тематикой договорен-
ности проводить через Конгресс, что в ситуации глубо-
кого политического раскола и приближающихся прези-
дентских выборов будет крайне сложно»,— заключил 
Антон Хлопков.

«Противники возврата к ядерной сделке в Иране за-
даются вопросом: какой смысл договариваться с США, 
если там через полтора года на президентских выборах 
выиграет республиканец и повторно выйдет из соглаше-
ния?» — в свою очередь отметил в беседе с „Ъ“ научный 
сотрудник Института международных исследований 
МГИМО Адлан Маргоев. «По опыту первого этапа реали-
зации СВПД, этого срока недостаточно, чтобы Тегеран 
ощутил полноценную экономическую выгоду от огра-
ничения своей ядерной программы: для прибыльных 
вложений в Иран западным компаниям нужна предска-
зуемость по санкционному режиму на больший срок, 
не менее пяти-семи лет»,— добавил он. В то же время 
господин Маргоев указал, что «даже непродолжитель-
ная передышка может помочь иранскому правительст-
ву стабилизировать макроэкономическую ситуацию». 
«Курс иранского риала к доллару с момента приоста-
новки переговоров по ядерной сделке упал в два раза, 
инфляция вышла за 50% — быстрых и эффективных 
рецептов по исправлению ситуации, помимо снятия 
санкций, экономический блок иранского руководства 
еще не предложил публике»,— заключил он.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Иран частично амнистировали
МАГАТЭ сняло ряд вопросов к Тегерану, а Вашингтон решил продолжить дипломатию

В Кишиневе считают, что сам факт проведения саммита Европейского политического сообщества  
в Молдавии — уже сигнал о поддержке Брюсселем стремления республики в Евросоюз  
(на фото: глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен и президент Молдавии Майя Санду)
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Nikkei 225 30887,88 (–440,28)
РТС 1055,41 (+7,81)
FTSE 100 7446,14 (–75,93)

DAX 15664,02 (–244,89)
DJIA* 32891,82 (–150,96)
NASDAQ Composite* 12964,22 (–53,21)

*На 20:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.06.23
Австралийский доллар 52,6057
Английский фунт 100,5219
Белорусский рубль 27,7339
Гонконгский доллар* 10,3573

Дирхам ОАЭ 22,0518
Доллар США 80,9942
Евро 86,5009
Индийская рупия** 97,9129

Казахский тенге** 18,1163
Канадский доллар 59,5633
Китайский юань 11,3697
СДР 107,7936

Сингапурский доллар 59,8229
Турецкая лира* 39,8423
Украинская гривна* 21,9394
Шведская крона* 74,7600

Швейцарский франк 88,8679
Японская иена** 57,9358
*За 10. **За 100. 

Коксующийся уголь отбросил скидки
Мировые доменные печи поддержали экспорт из РФ

Дисконты на российский уголь 
к мировым бенчмаркам посте
пенно сходят на нет, но не для 
всех видов углей. По данным 
Neft Research, коксующийся 
уголь на всех направлениях 
экспорта торгуется без скидок. 
Этому способствует привязка 
доменных печей к определен
ным маркам угля, изза чего 
 заменить поставщика сложно. 
По энергетическому углю ди
сконты остались на западном 
направлении и, по мнению 
аналитиков, такая ситуация 
 сохранится и в будущем.

В 2023 году российский коксую-
щийся уголь торгуется без дискон-
тов при экспорте, говорится в пре-
зентации «Дисконты на российский 
уголь» консалтингового агентства 
Neft Research (есть в наличии у „Ъ“).

По данным агентства, в течение 
2022 года дисконты на уголь всех ви-
дов в среднем доходили до 35%, а по 
энергетическому углю при экспор-
те из западных портов РФ — 60%. 
Значительные скидки возникли 
в апреле прошлого года и достигли 
пика после вступления в силу евро-
пейского эмбарго в сентябре. В этом 
году по состоянию на конец мая 
энергетический уголь в восточном 
направлении торговался с преми-
ей в $5–17 на тонну. На Балтике дис-
конт составляет $13. Металлургиче-
ский уголь является премиальным: 
премия на маршруте порт Восточ-
ный — Китай доходит до $27.

Партнер Neft Research Данил Ток-
мин рассказал „Ъ“, что дисконты на 
металлургический уголь ушли к кон-

цу 2022 года, однако энергетический 
уголь и сейчас остается в скидочной 
зоне, кроме восточного направле-
ния. Отсутствие дисконтов на метал-
лургический уголь объясняется тем, 
что доменные печи технологически 
привязаны к определенным мар-
кам угля. В результате смена постав-
щика в краткосрочной перспекти-
ве представляется проблематичной. 

По оценкам Neft Research, дисконты 
стоили российским экспортерам 10–
20% недополученной выручки.

В 2022 году добыча угля в России 
выросла на 1,1%, до 443,6 млн тонн. 
Экспорт угля сократился на 7,5%, 
до 210,9 млн тонн. На данный мо-
мент добыча угля сопоставима с по-
казателями прошлого года, но по 
экспорту наблюдается небольшое 

сниже ние, говорил 24 мая министр 
энергети ки РФ Николай Шульгинов.

Россия вынуждена была перера-
спределить объемы угля из Европы 
в АТР, куда в 2022 году было постав-
лено 140 млн тонн угля. По данным 
Argus, в 2022 году российский экс-
порт энергетического угля морским 
транспортом вырос на 10,5% по срав-
нению с 2021 годом.

Благоприятная ценовая конъ-
юнктура позволяет угольным ком-
паниям наращивать добычу кок-
сующихся марок. Предприятия 
Кузбасса нарастили их добычу на 
3,2%, до 22,5 млн тонн по итогам ян-
варя—апреля, сообщает министер-
ство угольной промышленности 
Кузбасса. Добыча энергетического 
угля, наоборот, снизилась на 5,4%, 
до 50,5 млн тонн.

Основной проблемой по-преж-
нему остается вывоз угля по Восточ-
ному полигону. Показателен при-
мер «Мечела»: по итогам первого 
квартала 2023 года компания сни-
зила добычу угля на 25%, а реализа-
цию угольного концентрата на 35%. 
Компания объяснила, что дефицит 
провозной мощности в восточном 
направлении и конвенциональные 
ограничения по перевозке грузов не 
позволили ей воспользоваться бла-
гоприятными ценами. Добываю-
щие активы компании расположе-
ны в Кузбассе и Якутии.

С учетом экспортных ограниче-
ний на западном направлении дис-
конт на российский энергетический 
уголь будет сохраняться, говорит Бо-
рис Красноженов из Альфа-банка. 
Что касается коксующегося угля, то 
с учетом поставок в Азию ситуация 
в данном сегменте более стабильна. 
Производители стали закупают раз-
личные марки угля, чтобы оптимизи-
ровать шихту для коксохимического 
производства, при этом новых место-
рождений с премиальными тверды-
ми марками коксующегося угля сей-
час почти не разрабатывается.

Евгений Зайнуллин
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В начале недели иранское  издание 
Kayhan сообщило, что Азиатский 
биржевой союз (АБС) планирует за-
пустить в июне межбанковский 
мессенджер, который заменит для 
стран—участниц объединения сис-
тему SWIFT. В АБС входят Иран, Ин-
дия, Пакистан, Бангладеш, Непал, 
Шри-Ланка, Мьянма, Бутан и Мальди-
вы. На страны—члены союза прихо-
дится около 11% мирового ВВП по па-
ритету покупательной способности. 
Внедрение нового мессенджера, по 
мнению представителя ЦБ Ирана, за-
метно снизит стоимость обмена фи-
нансовой и платежной информаци-
ей между участниками.

На первом этапе планируется, 
что мессенджер будет предназна-
чен только для участников союза, 
но это не значит, что для России до-
ступ к нему будет закрыт. По данным 

СМИ, ведутся переговоры с более 
чем 20 странами в разных регионах 
мира с целью присоединения к сою-
зу. Визит в Иран на прошлой неделе 
делегации ЦБ РФ во главе с Эльвирой 
Набиуллиной позволяет предполо-
жить, что подобное предложение 
было сделано и России.

В январе представители ЦБ РФ 
и Иран уже подписали соглашение 
о работе по упрощению финансовых 
и банковских операций. Система пе-
редачи финансовых сообщений Бан-
ка России объединилась с  SEPAM (Sys-
tem for Electronic Payments  Messaging) 
ЦБ Ирана.

Таким образом, технологических 
проблем с подключением российских 
банков к новому азиатскому мессенд-
жеру быть не должно. А если учесть 
и многочисленные заявления о пла-
нах упростить взаиморасчеты с други-
ми странами союза, такими как Индия 
и Шри-Ланка, политических сложно-
стей быть тоже не должно. Причем не 
только со стороны самого Азиатско-
го биржевого союза, но и со стороны 
 российского регулятора.

Даже тот в целом очевидный факт, 
что ради переговоров с ЦБ Ирана 
Эльвира Набиуллина, известная сво-
ей любовью к брошкам, променя-
ла привычное украшение на платок 
(примеру руководителя последова-
ли первый зампред ЦБ Ольга Скоро-
богатова и директор департамента 
национальной платежной системы 
Банка России Алла Бакина), на рын-
ке склонны толковать как макси-
мальную заинтересованность в со-
трудничестве с банками Исламской 
 Республики.

Другой вопрос, будет ли что пе-
редавать по новому мессендже-
ру в Мьянму и Бутан. Собственно, 
даже с Индией, с которой сегодня 
РФ активно торгует, расчеты в на-
циональных валютах сталкиваются 
с большими трудностями, поскольку 
соотношение участвующих рублей 
и рупий далеко от сбалансирован-
ного. По данным за 2021 год, экспорт 
России в Индию превышал импорт 
вдвое, а в прошлом году он должен 
был увеличиться и, возможно, в не-
сколько раз, в то время как импорт 
так увеличиться мог вряд ли.
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Банк России  
взял полноценный 
курс на восток  
и готов уйти от SWIFT 
к альтернативным 
системам финан
совых сообщений

Машины дешево переобулись
Сезонная смена резины прошла по сниженным ценам

Российский рынок шин в первом квар
тале сократился на 8,5%, до 11 млн штук. 
Основная часть попрежнему приходит
ся на легковые шины, при этом доля их 
розничных продаж растет. Несмотря 
на большой парк автомобилей и высо
кую емкость вторичного рынка, про
шедший сезон смены резины прошел 
со снижающимися ценами — это отме
чают как оператор системы маркиров
ки, так и маркетплейсы. Но цены все же 
не опустятся до докризисного уровня, 
уверены участники рынка.

Рынок шин всех категорий в первом квар-
тале сократился на 8,5%, до 11 млн штук, следу-
ет из обзора ЦРПТ (оператор системы марки-
ровки «Честный знак»), созданного совместно 
с Национальным научным центром компетен-
ций в сфере противодействия незаконному 
обороту промышленной продукции (ННЦК). 
Сегмент легковых шин традиционно составил 
основной объем в продажах (7,7 млн штук), 
причем в рознице продажи резины для легко-
вых автомобилей даже незначительно выро-
сли в начале года — на 7,5%, до 3,5 млн штук.

Всего на рынок за январь—март поступило 
18,2 млн шин, что на 14,2% меньше, чем годом 

ранее, из которых 8,9 млн штук (48,8%) прихо-
дится на локальный выпуск. Объем ввоза со-
кратился на 12,8%, до 8,2 млн шин. Отметим, 
в конце февраля — марте 2022 года россий-
ские заводы иностранных производителей 
шин начали приостанавливать выпуск или 
сокращать его, и пока ни одно предприятие 
не вышло на докризисные уровни выпуска.

Средние цены снизились во всех сегмен-
тах по сравнению с первым кварталом прош-
лого года, за исключением строительных, 
горных и промышленных шин, где, наоборот 
выросли на 2,6%, почти до 19,6 тыс. руб. В лег-
ковом сегменте средняя цена в январе—мар-
те 2023 года составила 5,6 тыс. руб., что 19,8% 
меньше, чем годом ранее, и на 4,4% ниже, чем 
в четвертом квартале 2022 года. Причем упали 
и цены на летнюю резину (на 14% и 25,3% соот-
ветственно, до 5,3 тыс. руб.).

В отчете ЦРПТ и ННЦК отмечается, что объ-
емы ценовых сегментов в целом стабильны: 
шины нижней ценовой категории занима-
ют около 50% рынка, средняя ценовая кате-
гория — 25%, выше средней — 25%. Однако 
там добавляют, что «очень мала» доля продаж 
в премиум-сегменте (стоимостью выше 9 тыс. 
руб.), «чего нельзя сказать о зимних шинах, 

в которых премиум-сегмент хотя и не занима-
ет основную часть, но представлен достаточно 
объемно». Иностранные игроки с начала кри-
зиса говорили о падении спроса в премиаль-
ном сегменте, однако сейчас в нем сокраща-
ется и предложение на фоне ухода западных 
производителей из РФ.

Основной импорт шин, по данным ЦРПТ, 
пришелся на поставки из Китая, на втором ме-
сте — Корея. Глава развития бизнеса «Новые 
запчасти и автосервисы» «Авито» Алексей Го-
ловин отмечает, что на рынок вышли новые 
бренды шин, которые готовы предложить 
бюджетные варианты: «Так, наибольшей попу-
лярностью среди новых летних шин этой вес-
ной пользовалась китайская марка  Triangle. 
На нее приходится 11% продаж на „Авито“, 
в среднем комплект стоит 51,2 тыс. руб.». Доля 
запросов по этой марке из КНР сопоставима 
с Pirelli (70 тыс. руб. за комплект), на ее прихо-
дится 10% от всех продаж шин, уточнил он.

Самый заметный рост предложения пока-
зали новые шины от южнокорейского кон-
церна Kumho — в 5,1 раза год к году, отмечает 
господин Головин, а выбирали его в 2,2 раза 
чаще, чем в 2022 году. Средняя стоимость но-
вого комплекта из четырех шин на «Авито» 

составила 68,5 тыс. руб., подержанные лет-
ние шины обойдутся почти в 21 тыс. руб.

В «Дроме» фиксировали падение средней 
стоимости новых шин не только в первом 
квартале: в марте—мае, когда происходит 
смена резины, цена упала на 9%. «Сниже-
ние стоимости новых шин — следствие со-
бытий февраля—марта прошлого года, ког-
да покрышки резко подорожали, и модели 
отдельных брендов выросли на 71%,— отме-
чает продакт-менеджер „Дрома“ Владимир 
Питин.— Двукратный рост цен продемон-
стрировали как российские, так и импортные 
шины. Сильно увеличился спрос: покупатели 
сметали шины с виртуальных прилавков. Се-
годня ситуация стабилизировалась: цены на 
новые шины незначительно снизились, но не 
вернулись к дофевральским». В долгосрочной 
перспективе в компании ожидают стабильно-
го роста цен на шины.

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, что 
сейчас на рынке сохраняются большие запа-
сы, а спрос во многом был удовлетворен во 
время ажиотажа в 2022 году. Он полагает, что 
по мере исчерпания запасов, а также из-за 
инф ляции цены пойдут вверх.

Ольга Никитина

Пункты передачи партнеров
Доля работающих под вывеской Wildberries ПВЗ снижается

Регулярные конфликты Wildberries 
с партнерами уже сказываются на попу
лярности площадки среди операторов 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ). По дан
ным Tinkoff eCommerce, за апрель доля 
работающих под брендом Wildberries 
ПВЗ среди крупнейших игроков сокра
тилась с 43% до 38%, в то время как Ozon 
и «Яндекс.Маркету» удалось увеличить 
показатели. При сохранении текущих 
подходов к решению конфликтов тен
денция может продолжиться, отмечают 
эксперты. В то же время Wildberries и его 
клиенты вряд ли сильно пострадают: 
у лидеров рынка сейчас высокий уро
вень покрытия ПВЗ в крупных городах.

За апрель 2023 года доля работающих по 
франшизе Wildberries ПВЗ среди крупнейших 
маркетплейсов сократилась на 5 процентных 
пунктов (п. п.), до 38% месяц к месяцу, подсчи-
тали в Tinkoff eCommerce. У Ozon и «Яндекс.
Маркета» за этот период показатели выросли 
на 3 п. п., до 28%, и на 2 п. п., до 15% соответ-
ственно. За год, с апреля 2022 по апрель 2023 
года, по данным Tinkoff eCommerce, доля мо-

нобрендовых ПВЗ Wildberries снизилась на 
11 п. п. У Ozon и «Яндекс.Маркета» показатели 
выросли на 3 и 10 п. п.  соответственно.

В марте между Wildberries и нескольки-
ми управляющими ПВЗ разгорелся конфликт 
из-за штрафов за подмену товаров покупате-
лями, когда операторы пунктов выдачи зака-
зов угрожали закрытием объектов. Wildber-
ries тогда приостановила списание новых 
штрафов, провела встречи с партнерами, по-
обещала улучшить обратную связь и систе-
му арбитража. Затем стало известно о подпи-
сании онлайн-платформ с ПВЗ соглашений 
о принципах совместной работы.

В Wildberries заявили „Ъ“, что доля парт-
нерских ПВЗ из общего числа у маркетплей-
са остается на уровне марта 2023 года, а год 
к году показатель вырос на 6%. По собствен-
ным данным, сеть Wildberries насчитывает 
около 30 тыс. ПВЗ, из которых 62% партнер-
ские. У Ozon по всей стране действует более 
25 тыс. пунктов выдачи заказов. По словам 
источника „Ъ“ в компании, на долю собствен-
ных ПВЗ приходится менее 3%. Директор по 
развитию партнерских логистических про-

грамм Ozon Денис Дьяченко отметил, что 
для маркетплейса развитие сети ПВЗ — при-
оритет в 2023 году, так как на доставку в такие 
пункты приходится 8 из 10 заказов. У «Яндекс.
Маркета» на апрель этого года работает около 
13 тыс. ПВЗ, что в два раза больше, чем в нача-
ле этого года, и в шесть раз превышает показа-
тель апреля 2022 года, сообщили в компании.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская 
отмечает, что негативная новостная повестка 
вокруг маркетплейсов и наличие неразре-
шенных конфликтов с уже действующими 
партнерами влияет на решение предприни-
мателя по выбору площадки для открытия 
ПВЗ. По оценке Franshiza.ru, сегодня емкость 
спроса на франшизу ПВЗ Ozon превышает со-
вокупный спрос на пункты выдачи заказов 
Wildberries и «Яндекс.Маркета».

Исполнительный директор Oborot.ru Иван 
Кургузов считает, что негативный новостной 
фон — не главный фактор для предпринимате-
лей при выборе той или иной франшизы ПВЗ. 
По его словам, «о специфике работы с Wildber-
ries было известно всегда», но производители 
и селлеры бурным потоком шли на этот мар-

кетплейс. Если Wildberries не изменит подход 
к отработке конфликтных ситуаций с партне-
рами, продолжает господин Кургузов, то тен-
денция сокращения доли маркетплейса среди 
операторов ПВЗ может сохраниться. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что некоторые операто-
ры ПВЗ, которые столкнулись со сложностями 
при работе с Wildberries, могли переключить-
ся на франшизу «Яндекс.Маркета» и Ozon. Но, 
подчеркивает эксперт, уровень покрытия ПВЗ 
Wildberries и Ozon в крупных городах уже по-
зволяет обеспечить хороший уровень доступ-
ности таких объектов. Так, поясняет господин 
Бурмистров, из трех крупнейших игроков 
только «Яндекс.Маркет» активно наращи-
вает сеть ПВЗ. А Ozon, к примеру, сосредото-
чился на развитии в небольших населенных 
пунктах и точечном расширении в крупных 
городах, добавляет эксперт. В 2022 году рост 
интереса к открытию ПВЗ в России в целом 
замедлялся по мере насыщения этого рын-
ка и общего снижения деловой  активности 
(см. „Ъ“ от 6 февраля). 

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Предложение страховых ком-
паний о введении термина «ин-
фраструктурный риск» при вы-
плате доходов по инвестпродук-
там не нашло поддержки у ЦБ. 
Регулятор продолжает требо-
вать от участников рынка без-
условно выполнять инвестици-
онные обязательства. Брокеры 
считают, что появление ново-
го понятия увеличило бы про-
зрачность операций, хотя и по-
требовало бы подписания кли-
ентом специальной декларации 
о рисках. Юристы же предупре-
ждают, что это может привести 
к снятию значительной части 
ответственности с профучаст-
ников и страховщиков.

ЦБ не согласился с идеей уточ-
нить норму о выплате дополнитель-
ного инвестдохода по финансовым 
инструментам страховых компаний 
в случае реализации инфраструктур-
ных рисков. Речь идет о том, чтобы вы-
плачивать такой доход вне зависимо-
сти от неисполнения или ненадлежа-
щего исполнения обязательств профу-
частниками рынка ценных бумаг, ор-
ганизаторами торговли, клиринговы-
ми и кредитными организациями. По-
зиция регулятора приведена в опубли-
кованной 31 мая таблице замечаний 
и предложений к изменениям в указа-
ние о минимальных требованиях к до-
бровольному страхованию жизни.

Страховщики предлагали ввести 
в нормативный акт понятие инфра-

структурного риска с указанием до-
полнительных характеристик про-
фучастников, в частности, выполня-
ющих функции посредника по пере-
числению инвестиционного дохода 
или иных типов выплат по активам, 
в которые инвестированы страхо-
вые резервы страховщика. По мне-
нию участников рынка, это необхо-
димо, чтобы отделить подобные слу-
чаи от рыночного и кредитного ри-
ска эмитентов. В противном случае 
норма может трактоваться как без-
условная обязанность выплачивать 
дополнительный инвестдоход стра-
хователю, считают страховщики.

Регулятор же полагает, что «тер-
мин „инфраструктурный риск“ не 

может быть использован в норма-
тивном акте Банка России, так как 
в законодательстве отсутствует рас-
крытие данного понятия».

• С февраля 2022 года страховщики 
стали отказывать клиентам в вы-
плате дополнительного инвестици-
онного дохода по инвестиционным 
продуктам, поскольку на фоне санк-
ций перестали получать от контр-
агентов необходимые суммы из-за 
блокировки платежей по иностран-
ным активам. По оценкам независи-
мого эксперта Андрея Бархоты, объ-
емы невыплаченного из-за блокиро-
вок инвестиционного дохода по дого-
ворам страхования жизни достига-
ют 5 млрд руб.
Брокеры считают, что введение 

нового термина могло сделать ры-
нок прозрачнее. Формализация по-
нятия инфраструктурного риска на-
зрела, о нем говорят с самого начала 
разрыва финансовых цепочек, отме-
чает управляющий директор «Ивол-
га Капитала» Дмитрий Александ-
ров. Ответственность за недопуще-
ние этого риска должен нести бро-
кер, либо же клиент должен в явном 
виде принять, что он готов эти риски 
нести, считает он. Это можно реали-
зовать, например, через подписание 
специальной декларации о рисках.

Однако юристы считают, что по-
добные нововведения могут нега-
тивно сказаться на клиентах. «Слож-
но сказать, куда нужно вносить по-
нятие „инфраструктурного риска“, 

нет даже уверенности, что это может 
перейти в плоскость официального 
внесения в законодательные акты, 
так как в данном случае страховщи-
ки могут получить возможность мак-
симально снимать с себя ответствен-
ность и относить к инфраструктур-
ному риску все случаи, где профу-
частники не смогли получить зна-
чительного дохода, в связи с чем воз-
можность получить более выгодный 
доход от такого договора еще боль-
ше снижается»,— поясняет управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.

Страховщики отмечают, что сохра-
нение текущей ситуации приведет 
к неприятным последствиям. Компа-
нии могут поставить очень низкую 
гарантированную доходность, чтобы 
минимизировать требование Банка 
России, но это будет негативно вли-
ять на развитие рынка страхования 
жизни, притом что других механиз-
мов у страховщиков влиять на этот 
риск неопределенности нет, если их 
заставят выплачивать дополнитель-
ный инвестиционный доход, пояс-
няет собеседник „Ъ“ на рынке. Не 
исключен вариант, добавляет Анд-
рей Бархота, при котором страховщи-
ки попробуют найти способы предло-
жить продукты без нового риска, по-
скольку объяснение смысла инфра-
структурного риска может снизить 
мотивацию клиентов.

Юлия Пославская,  
Ксения Куликова

Инфраструктурный риск 
не реализовался
ЦБ заблокировал введение нового термина в страховую практику

Размещение ОФЗ с плавающим 
купоном, традиционно привле-
кательным для банков, прош-
ло без рекордов: спрос соста-
вил менее 145 млрд руб., а объ-
ем размещения — чуть выше 
40 млрд руб. Минфин традици-
онно отсек агрессивные заявки. 
При этом участники рынка вы-
ставляли заявки по повышен-
ным ставкам на фоне ожида-
ний ужесточения денежно-кре-
дитной политики ЦБ.

Редкое для этого года предложе-
ние облигаций с плавающей став-
кой (ОФЗ-ПК, флоатер) с погашением 
в апреле 2035 года не вызвало ажи-
отажа среди традиционных поку-
пателей этих инструментов — бан-
ков. Спрос на ОФЗ-ПК не дотянул до 
145 млрд руб., а объем размещения 
не превысил 43 млрд руб. Это замет-
но хуже результата предыдущего аук-
циона, прошедшего месяц назад, ког-
да спрос составил 261 млрд руб., в ре-
зультате чего было размещено почти 
76 млрд руб. В последний раз флоате-
ры размещались так слабо в октябре 
2022 года, когда спрос не дотянул до 
77 млрд руб., а объем размещения со-
ставил 25 млрд руб. На последующих 
аукционах объем спроса и размеще-
ния чаще всего превышал несколько 
сотен миллиардов рублей.

Минфин отсекал довольно агрес-
сивные заявки, выставленные инве-
сторами. Но несмотря на то, что не 
было удовлетворено более 70% зая-
вок, эмитенту пришлось пойти на 
снижение цены отсечения и средне-
взвешенной цены. По оценке глав-
ного аналитика по долговым рын-
кам БК «Регион» Александра Ермака, 
по сравнению с предыдущим разме-
щением цена отсечения была сни-
жена на 5 б. п., а средневзвешенная 
цена — на 30 б. п. «На долю 12 круп-
ных заявок с объемом до 10 млрд 
руб. по номинальной стоимости 
пришлось более 92% от общего объе-
ма»,— отмечает господин Ермак.

Невысокий спрос отмечался 
и при размещении ОФЗ с постоян-
ным купоном (с погашением в мае 
2041 года). Объем спроса составил 
30,6 млрд руб., объем размещения — 
19,4 млрд руб., что в разы ниже пока-
зателей первого квартала. При этом, 
как отметил начальник управления 
анализа инструментов с фиксиро-
ванной доходностью Газпромбанка 
Андрей Кулаков, премия ко вторич-
ному рынку по средневзвешенной 
доходности (10,87% годовых) соста-
вила 3 б. п., к уровню закрытия втор-
ника — 6 б. п. «Концентрация зая-

вок была высокой, на крупнейшую 
пришлось 44% размещения, а на три 
крупнейших — 77%»,— отмечает он.

Участники рынка отмечают, что 
низкий спрос на государственные 
облигации может быть связан с воз-
росшими рисками — повышения 
ключевой ставки, геополитически-
ми и бюджетными. В последние не-
дели представители ЦБ все отчетли-
вее указывают, что будут рассматри-
вать целесообразность повышения 
ключевой ставки, ближайшее засе-
дание состоится в следующую пятни-
цу. Главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев ожидает сохране-
ния ключевой ставки в размере 7,5% 
на следующей неделе, однако уже на 
заседании 21 июля он не исключает, 
что ЦБ пойдет на повышение ставки 
на 25 б. п., до 7,75%. «В условиях со-
хранения неопределенности прове-
дения ДКП Банком России до конца 
текущего года и в ожидании очеред-
ного заседания регулятора инвесто-
ры с осторожностью относятся к дол-
госрочным ОФЗ-ПД и требуют более 
высокой премии по ОФЗ-ПК»,— от-
мечает Александр Ермак.

Низкому спросу на ОФЗ-ПК могло 
способствовать и уменьшение сво-
бодных средств у крупных банков — 
основных покупателей этого типа 
ОФЗ. К концу мая профицит ликвид-
ности кредитных организаций со-
кратился до 381 млрд руб., тогда как 
в начале месяца превышал 800 млрд 
руб., указывает Михаил Васильев. 
Руководитель направления DCM де-
партамента корпоративных финан-
сов «Цифра брокер» Максим Черне-
га обращает внимание, что в сло-
жившихся условиях сам Минфин не 
очень торопится размещать ОФЗ-ПК 
(где ставка купона привязана к теку-
щим ставкам рынка.— „Ъ“), потому 
что если ЦБ ужесточит денежно-кре-
дитную политику и поднимет став-
ку, то платить по обязательствам 
придется больше.

По оценкам Андрея Кулакова, 
на оставшихся четырех аукционах 
в этом квартале ведомству предсто-
ит привлекать в среднем по 78 млрд 
руб. для выполнения плана. Это 
вполне достижимая задача, хотя нем-
ного выше среднего объема этого от-
четного периода (67 млрд руб.). При 
этом изменений в его тактике участ-
ники рынка не ждут. «В ближайшие 
недели продолжит достаточно кон-
сервативно предлагать флоатеры, 
классические ОФЗ и инфляционные 
бумаги, отсекать агрессивные заяв-
ки»,— считает Михаил Васильев.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
ставят на ЦБ
ОФЗ плохо раскупаются  
в ожидании повышения ставки

Озон-банк, входящий в одно-
именный холдинг, вводит на-
копительный счет со ставкой 
8% годовых. Торговой площад-
ке инструмент, аналоги которо-
го уже есть у всех основных кон-
курентов, может помочь повы-
сить товарооборот за счет при-
тока новых клиентов. Но гра-
жданам нужно быть вниматель-
ными к нюансам: в продукте 
возможен односторонний пере-
смотр ставки, тогда как по вкла-
дам она фиксирована на опре-
деленный промежуток време-
ни. Причем, как правило, банки 
предлагают щедрые проценты 
лишь на первые месяцы, высо-
кая ставка выступает лишь мар-
кетинговым ходом.

В Озон-банке рассказали „Ъ“, что 
вводят новый накопительный счет. 
Согласно тарифу, банк предлагает по 
этому продукту 8% годовых на мини-
мальный остаток за месяц. Для от-
крытия счета нужно пройти иденти-
фикацию по паспорту в пунктах вы-
дачи заказов или на встрече с пред-
ставителем Ozon.

В холдинге рассчитывают, что вве-
дение накопительного счета дочер-
него банка может позитивно сказать-
ся на выручке маркетплейса. «Фин-
тех-продукты стимулируют рост за-

казов и помогают продавцам быст-
рее масштабировать бизнес, что от-
ражается в сервисной выручке Ozon. 
Цены по Ozon-карте стимулируют 
покупателей делать заказы чаще»,— 
поясняют в банке.

В конце прошлого года анало-
гичный вклад запускал дочерний 
банк другого маркетплейса — Ян-

декс-банк — со ставкой 8,5% годовых. 
Сейчас диапазон ставок по его депо-
зитам составляет 6,5–9% годовых. Со-
гласно данным на сайте Вайлдбер-
риз-банка, ставка по его вкладам — 
2–7% годовых. Впрочем, увеличить 
остатки на счетах розничных кли-
ентов по итогам первого квартала 
2023 года удалось лишь Яндекс-бан-
ку (в четыре раза, до 938 млн руб.) 
и Озон-банку (в 3,8 раза, до 257 млн 

руб.). У Вайлдберриз-банка они со-
кратились на 13%, до 61,4 млн руб.

Вместе с тем в структуре пассивов 
всех перечисленных банков день-
ги физлиц играют незначительную 
роль. Основной объем средств при-
влечен от компаний, свидетельству-
ет их отчетность. Как пояснили „Ъ“ 
в Вайлдберриз-банке, привлечение 
денежных средств физических лиц 
не является стратегическим направ-
лением деятельности, там «не пла-
нируется повышение процентных 
ставок». В Яндекс-банке не ответили 
на запрос „Ъ“.

На первый взгляд, предложение 
Озон-банка выглядит щедрым, одна-
ко расходы на него окупятся через 
рост приобретений на торговой пло-
щадке, уверены собеседники „Ъ“ на 
финансовом рынке. К тому же фор-
мат накопительного счета предпола-
гает возможность банка в любой мо-
мент в одностороннем порядке сни-
зить ставку, тогда как, например, по 
традиционному депозиту она фик-
сирована на определенный срок.

Как отмечает менеджер продукта 
«Вклады» в финансовом маркетплей-
се «Сравни.ру» Мария Татаринцева, 
в настоящее время средняя эффектив-
ная ставка по накопительным счетам 
составляет 6,5% годовых. Кроме того, 
согласно данным ЦБ, средняя макси-

мальная ставка по депозитам у круп-
нейших по объему привлечений бан-
ков в третьей декаде мая составля-
ет 7,75% годовых. Большинство бан-
ков предлагают повышенную ставку 
в первые один—три месяца, а затем 
она снижается, уточняет госпожа Та-
таринцева. По словам эксперта, в на-
стоящее время спросом продолжают 
пользоваться краткосрочные вкла-
ды — до года. Однако банки устанав-
ливают максимальные проценты по 
долгосрочным вкладам, поясняет она.

Привлечение средств от рознич-
ных клиентов для банков маркет-
плейсов — это скорее не решение про-
блем недостатка ликвидности, а борь-
ба за новую клиентскую базу для соб-
ственных торговых площадок, по-
лагает партнер Б1 Геннадий Шинин. 
В таком случае для банков это скорее 
лишь расходы на привлечение ново-
го клиента, которое дает для всей эко-
системы обратный эффект: войдя еди-
ножды, клиент может начать с ней вза-
имодействовать регулярно, отмечает 
господин Шинин. В итоге, полагает 
эксперт, вовлечение клиента в обо-
рот на торговых площадках и в дру-
гих сервисах экосистемы может при-
носить им существенный доход, тогда 
как финансовые расходы банков на та-
кие продукты не будут высокими.

Ольга Шерункова

«Озон» открыл счет покупателям
Маркетплейс будет привлекать клиентов через банк 

Неквалифицированный 
инвестор — это более слабая 

сторона, мы должны 
предлагать некие 

минимальные правила, 
которые его защищают

— Владимир Чистюхин,
первый зампред ЦБ, 15 октября 2021 года

Ц И Т А Т А

257 миллионов 
рублей
составили остатки 
на счетах физических 
лиц в Озон-банке  
по итогам первого  
квартала 2023 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

«Норникель», основными акционерами которого явля-
ются «Интеррос» и «Русал», 6 июня проведет годовое со-
брание акционеров, на котором впервые с 2008 года мо-
жет быть утверждено решение об отказе от выплаты ди-
видендов. О том, почему «Русал» считает это решение не-
правильным, а также о попытках заключить новое акци-
онерное соглашение с «Интерросом» „Ъ“ рассказала член 
совета директоров ГМК, вице-президент «Русала» Елена 
Безденежных.

— «Норникель» отказался от выплаты дивидендов за 2022 
год. «Русал» говорил, что экономических причин для тако-
го решения нет. Однако с октября палладий подешевел на 
25%, родий — почти на 45%, а никель с начала года — на 
20%. На ваш взгляд, это не является основанием для отка-
за от дивидендов?
— Цены на металл постоянно меняются. В моменте они не явля-
ются показателем для отказа от выплат. Нужно смотреть более 
продолжительный период. Динамика в три года, полагаю, бо-
лее показательна в этом плане. Кроме того, нужно учитывать ди-
намику по курсу валют, производственные показатели, а они не-
плохие. Что касается бюджета, то он, как правило, у любой ком-
пании консервативный. Он обязан быть таким. Поэтому мы не 
считаем краткосрочные колебания цен на металлы причиной 
для отказа от дивидендов.
— Как вы можете объяснить отказ от дивидендов?
— Мы можем только догадываться, читая размышления 
в Telegram-каналах. Пишут, что таким образом можно проде-
монстрировать, что «Русалу» нужны только дивиденды. Во-пер-
вых, не только. Мы, как очень крупный акционер, заинтересова-
ны в процветании «Норникеля» и его регионов ответственности. 
Но и отдачу на вложенный капитал никто не отменял. Это не то 
что не зазорно, это правильно, логично и разумно. Все акционе-
ры заинтересованы в дивидендах.

Пишут, что таким образом можно воспитать «Русал», который 
мешается под ногами. Но это неприемлемо. Что значит «воспи-
тать»? Мы все взрослые люди. Когда вопрос дивидендов обсуждал-
ся на совете директоров, мы анализировали финансовую и инве-
стиционную составляющую, но не увидели причин не платить.
— «Русал» заявлял, что невыплата дивидендов экономиче-
ски нецелесообразна. Почему?
— Согласно положению о дивидендной политике, размер го-
довых дивидендов по акциям «Норникеля» должен составлять 
не менее 30% от EBITDA. В положении оговариваются причины, 
когда выплата не рекомендуется. Если бы у «Норникеля» была 
недостаточность прибыли, нехватка денежного потока или не-
выполнение инвестиционной программы, то тогда речи о диви-
дендах идти не могло. Но ничего из этого нет. Нам говорят, что не 
следует выплачивать дивиденды из долга. Почему из долга? Ди-
виденды выплачиваются из прибыли, а на выполнение инвес-
тиционной программы берутся займы. Все банки дают кредиты 
под инвестиционную программу, под нормальный CAPEX. Мы 
редко можем увидеть займы на выплату дивидендов, но посто-
янно на инвестиционных комитетах банков защищаются про-
граммы по CAPEX.
— «Норникель», по сообщениям в СМИ, закладывал в бюд-
жет на 2023 год $1,5 млрд на выплату дивидендов. Куда те-
перь будут направлены эти деньги?
— Пока непонятно. Менеджментом не было представлено, куда 
будут направлены эти средства.
— Я правильно понимаю: если в бюджет заложены средст-
ва, то они есть?
— Да, вы правильно поняли, так ситуация и выглядела. Хотя де-
нежный поток в компании «Норникель» есть, и он предсказуем.
— Ведутся ли сейчас консультации между акционерами 
ГМК о новом акционерном соглашении? Нужно ли согла-
шение «Русалу»?
— Наша позиция остается неизменной: соглашение в той или 
иной форме необходимо, будь это новое соглашение или моди-
фикация действующего. Это нужно не только нам, но и другим 
миноритарным акционерам. Мы всегда открыты к предложени-
ям по этому вопросу.
— А предложения от самого «Русала» были?
— Да.
— Есть ли у «Интерроса» интерес к акционерному соглаше-
нию? На мой взгляд, Владимиру Потанину оно не нужно.
— Ваша точка зрения имеет право на существование, да. Но, 
во-первых, соглашение акционеров продолжает действовать 
в части фидуциарных обязательств по прошлым периодам, 
во-вторых, есть права вето, закрепленные в уставах, никто этого 
не отменял. У акционеров есть определенные права, и мы будем 

ими пользоваться, насколько это возможно, учитывая, что пакет 
у нас, конечно, меньше, чем у «Интерроса». 
— Какая схема выплаты дивидендов вас бы устроила?
— Вопрос дискуссионный. Для начала можно было бы оттолк-
нуться от существовавших ранее договоренностей. 
— Менеджмент «Норникеля» не исключил выплату проме-
жуточных дивидендов в случае распродажи накопивших-
ся запасов металла. Представлял ли менеджмент акционе-
рам информацию о продажах запасов?
— Первый квартал не является показательным у любой промыш-
ленной компании. В этот период, как правило, делаются выпла-
ты по итогам прошлого года. Будет о чем говорить по итогам по-
лугодия. Тогда и будет видна успешность тех или иных продаж.
— В документах лондонского суда между «Русалом» и «Интер-
росом» говорится о намерениях «Русала» подать второй иск 
к Владимиру Потанину и предъявить дополнительные пре-
тензии. Подан ли этот иск? В чем заключаются претензии?
— Я могу лишь сказать, что у «Русала» действительно есть допол-
нительные претензии, кроме тех, что уже были озвучены.
— Акции «Норникеля», которые выкупаются на бирже под 
мотивационную программу для сотрудников, вернутся на 
рынок после ее окончания. Снимает ли это опасения «Ру-
сала»?
— Мы неоднократно комментировали этот вопрос, но все равно 
ходит много инсинуаций насчет нашей позиции. Говорят, будто 
«Русал» хочет зарубить мотивационную программу, но мы голо-
совали за нее! Она должна быть. Наши претензии касаются схе-
мы реализации. Мне, как человеку, проработавшему в «Нориль-
ском никеле» более 20 лет и которому удалось и самому быть 
участником мотивационных программ «Норникеля», непонят-
но, почему сотрудников заставляют переходить на зарплатные 
карты Росбанка. Мне непонятно, почему люди должны регистри-
роваться на платформе «Атомайз», которая, как и Росбанк, являет-
ся лицом, связанным с «Интерросом». Почему мотивацию нель-
зя сделать понятнее для людей: либо акциями, либо деньгами?

В 1990-е годы, когда была дополнительная эмиссия, акции 
распределялись между сотрудниками в соответствии со стажем. 
Это была такая премиальная программа, но никто не говорил, 
что эти акции у тебя потом заберут. Сейчас же через пять лет у че-
ловека принудительно выкупят цифровые финансовые акти-
вы. Мы полагаем, что это делается, чтобы кому-то передать право 
голоса по этим акциям. Очевидно, что это мотивационная про-
грамма скорее по названию, а в реальности у нее могут быть ка-
кие-то другие задачи.
— В 2021 году акционеры «Норникеля» рассматривали во-
прос распределения долей в Быстринском ГОКе между ак-
ционерами самого «Норникеля». «Русал» в таком случае мог 
бы получить 14% в ГОКе. Обсуждается ли эта идея сейчас?
— У «Норникеля» контроль над компанией (ГОКом.— „Ъ“). Я счи-
таю, что это правильно, особенно сейчас. На данный момент не 
время говорить о выделении таких крупных активов и утрате 
контроля над ними. У нас есть более насущные поводы для раз-
говора с акционерами: инвестиции, CAPEX, дивиденды, моти-
вационная программа.
— В 2021 году Владимир Потанин говорил, что СП с «Рус-
ской платиной» получило необходимые корпоративные 
одобрения. Будет ли создано это СП?
— Сейчас СП не обсуждается на совете директоров и на уровне 
акционеров. 

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Мы все взрослые люди»
Вице-президент «Русала» Елена Безденежных  
об отсутствии дивидендов «Норникеля»

Владельцы торгцентров, еще не оправив-
шись от последствий пандемии и ухода 
международных брендов, опасаются до-
полнительного роста нагрузки на свой 
бизнес. Это может произойти после перео-
ценки в этом году кадастровой стоимости, 
на основе которой формируется налогоо-
благаемая база для недвижимости. Собст-
венники торговых площадей просят влас-
ти не идти на этот шаг. Компании уже по-
лучали послабления в разгар пандемии, 
но при текущем дефиците бюджета влас-
ти, как считают юристы, вряд ли пойдут 
навстречу бизнесу.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо ви-
це-президента Союза торговых центров (СТЦ) 
Павла Люлина от 23 мая премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину с просьбой не применять но-
вую базу для налогообложения объектов недви-
жимости, полученную при переоценке в этом 
году кадастровой стоимости, если она будет 
выше предыдущей. В правительстве подтверди-
ли „Ъ“, что получили письмо и направили его 
для рассмотрения в Минфин и Росреестр. В Мин-
фине и Росреестре заявили, что полученное об-
ращение СТЦ рассматривается. 

Минфин утвердил перевод к 2025 году нало-
говой базы всех без исключения объектов не-
движимости, исходя из их кадастровой стои-
мости, которая почти равна рыночной. Сейчас 
пока часть имущества компаний, например 
складские комплексы, облагается налогом из 
расчета его балансовой стоимости. В 2022 году 
власти уже произвели переоценку кадастровой 
стоимости земель, а в этом году занялись недви-
жимостью.

Новая кадастровая стоимость торгцентров 
будет использоваться в качестве налогооблагае-
мой базы с 1 января 2024 года. СТЦ отмечает, что 
при ее переоценке будет применяться только за-
тратный подход на основе расходов на строи-
тельство объекта без учета сравнительного и до-
ходного методов. В СТЦ опасаются, что примене-
ние исключительно затратного метода приведет 
к росту кадастровой стоимости объектов, так как 
последние годы дорожают стройматериалы. По 
данным Росстата, в 2020 году цены на строймате-
риалы выросли на 2,82% год к году, в 2021 году — 
на 19,86%, в 2022 году — на 13,9%. Следователь-

но, возрастет и налоговая нагрузка на владель-
цев таких объектов, что критично для них после 
падения выручки в пандемию и ухода из стра-
ны международных брендов, отмечают в СТЦ. 
В Росреестре заявили „Ъ“, что бюджетные учре-
ждения, занимающиеся кадастровой оценкой, 
самостоятельно и с обоснованием выбирают ме-
тоды. В ведомстве также пояснили, что каждый 
регион устанавливает свои ставки налога на не-
движимость — сейчас максимальный размер 2%. 

Проблема с увеличением налогооблагаемой 
базы коснется не только владельцев торгцент-
ров, но и других объектов коммерческой недви-
жимости, предупреждает Павел Люлин. У мно-
гих таких объектов сейчас снижается выручка 
и рост налоговых расходов может негативно от-
разиться на их владельцах вплоть до банкрот-
ства целых компаний, добавляет он. Управляю-
щий партнер Remain Дмитрий Клапша отмеча-
ет, что офисная недвижимость также облагается 
налогом по кадастровой стоимости и зачастую 
70–90% владельцев объектов пытаются ее оспо-
рить в судебном порядке. По результатам пере-
оценки в 2023 году ситуация может повторить-
ся, добавляет он. Однако снизить таким обра-
зом кадастровую стоимость теперь может быть 
сложнее из-за ужесточения правил ее оспарива-
ния в 2020 году, говорит партнер Platforma.Le-
gal Дмитрий Мальцев.

Учитывая тенденции усиления и повышения 
налогового контроля, власти вряд ли пойдут на 
подобные меры, поскольку рост кадастровой 
стоимости объектов предполагает увеличение 
размера налога, который поступит в казну, счи-
тает партнер юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Василий Малинин. К тому же 
компании уже получали налоговые послабле-
ния. Например, во время пандемии мэрия Мо-
сквы для смягчения экономических потерь уже 
вводила мораторий на переоценку в 2020–2021 
годах, напоминает Дмитрий Мальцев.

Сейчас власти остро нуждаются в попол-
нении бюджета. По итогам января—апреля 
2023 года казна получила дефицит в размере 
3,424 трлн руб. Это уже на 843 млрд руб. превос-
ходит расчеты Минфина, который ожидал, что 
за весь 2023 год дефицит составит 2,925 трлн 
руб., или 2% ВВП.

Дарья Андрианова

У торгцентров  
обостряется кадастр
Владельцам объектов могут увеличить 
налогооблагаемую базу

При этом собеседник „Ъ“ из числа продавцов 
на «Авито» подчеркивает, что выставленные на 
классифайдах и маркетплейсах устройства не 
подходят для блокировки дронов, атаковавших 
Москву: «С такими может справиться только ПВО».

Дроны можно обнаружить с помощью радио-
пеленгаторов (специализированные антенны), 
радаров, локаторов и так далее, объясняет генди-
ректор ООО «Курсир» (компания—участник рын-
ка НТИ «Аэронет») Виталий Муниров: «Иногда ис-
пользуется целый комплекс, когда камера объ-
единяется с пеленгатором или с радаром. С точ-
ки зрения цены камера — самая дешевая систе-
ма для обнаружения, локатор — самая дорогая».

Антидроновые ружья и другие «глушилки» 
используются против беспилотников, которые 
управляются с пульта: устройство теряет ориен-
тир и либо приземляется, либо падает, уточня-
ет господин Муниров. «Дроны, которые исполь-
зуют встроенные бортовые системы навигации, 
невозможно заглушить, они летят в режиме ра-
диомолчания,— добавляет эксперт.— Их можно 
только сбить средством ПВО».

Беспилотники, которые долетели до Мо-
сквы и Подмосковья 30 мая, используют двига-
тель внутреннего сгорания, который позволя-
ет БПЛА покрывать от 100 до 1,5 тыс. км, отме-
чает Александр Каниовский: «Антидроновые 
ружья рассчитаны в основном на перехват кана-
лов управления дронов, а блокираторы GPS ме-
няют конечный пункт беспилотника. Прилетев-
шие в понедельник БПЛА используют именно 
GPS-сигналы и летят автоматически, без управ-
ления с земли».

По словам господина Каниовского, сейчас 
подавители дронов в основном закупают энту-
зиасты для военной операции, а также поли-
ция, частные охранные предприятия и другие 
организации в сфере безопасности. В середине 
мая в Санкт-Петербурге появился спецотдел по-
лиции, который использует противодронные 
электромагнитные ружья для борьбы с беспи-
лотниками (см. „Ъ“ от 12 мая). В Kaspersky An-
tidrone добавили, что интерес к промышлен-
ным системам для ликвидации дронов растет 
и в аэропортах.

Тимофей Корнев, Татьяна Исакова,  
Вадим Красников

С дроновиками наперевес
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В России восстановился спрос 
на специалистов в области мар-
кетинга, рекламы и PR: число 
вакансий в сегменте выросло 
в апреле год к году на 42%, вер-
нувшись на уровень начала 2022 
года. Участники рынка подтвер-
ждают тренд на рост востребо-
ванности специалистов по про-
движению: он обусловлен уве-
личением бюджетов и появле-
нием новых рекламодателей 
в разных сегментах.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Head-
Hunter и коммуникационного агент-
ства PR Perfect о динамике числа ва-
кансий и претендентов на работу 
в области маркетинга, рекламы и PR 
в апреле по отношению к аналогич-
ному периоду 2022 года. Из докумен-
та следует, что год к году число вакан-

сий в сфере увеличилось на 42%. Об-
щее количество вакансий в России 
в сфере маркетинга, рекламы и PR 
в апреле составило 36,6 тыс. (Head-
Hunter оценивает эти специально-
сти как одну категорию).

Прошлой весной, в начале воен-
ных действий на Украине, в России 
резко упал спрос на специалистов 
в сфере маркетинга, рекламы и PR — 
количество вакансий сократилось на 
44% с 28 марта по 3 апреля 2022 года 
по сравнению с периодом с 14 по 20 
февраля, а число резюме увеличи-
лось на 11% (см. „Ъ“ от 15 апреля 2022 
года). Тогда эксперты связывали дис-
баланс с уходом иностранных брен-
дов как клиентов и работодателей.

С декабря 2022 года рост числа 
резюме стал замедляться и к концу 
апреля практически остановился, 

составив всего 1%, отмечается в отче-
те. В то же время уровень конкурен-
ции (соотношение резюме к вакан-
сии) в сфере маркетинга, рекламы 
и PR снизился: в апреле 2022 года на 
одну вакансию приходилось 15,3 ре-
зюме, а в этом году — 10,9.

Уровень зарплат в сфере вырос по 
сравнению с прошлым годом, как 
и ожидания соискателей. Так, на ко-
нец апреля работодатели готовы пла-
тить в среднем по стране 54 тыс. руб. 
(годом ранее — 48 тыс. руб.). Зарплат-
ные ожидания специалистов на ко-
нец апреля выросли до 67 тыс. руб. 
против 61 тыс. руб. годом ранее. Рез-
ких колебаний зарплат и зарплат-
ных ожиданий не происходило с на-
чала 2020 года, говорится в отчете.

Доля рекламодателей, плани-
рующих увеличить бюджет в 2023 

году, в первом квартале выросла год 
к году с 40% до 53%, подсчитывали 
в NMi Group и АКАР. Из них 85% уже 
в первом квартале реализовывали 
рекламные кампании и 74% плани-
руют сохранить маркетинговую ак-
тивность до конца года (см. „Ъ“ от 
24 апреля).

Возрождение рынка — заслуга ра-
ботодателей, говорит HR-директор 
NMi Group Людмила Лихова: «Се-
годня игроки-работодатели, прой-
дя сложный юридический путь, ло-
кализовались, приземлили клиент-
ские листы, открыли набор сотруд-
ников». По ее мнению, рынок ожива-
ет, а работники, занимающие управ-
ляющие позиции, придерживаются 
стабильности и менее мобильны.

Многие компании целенаправ-
ленно избегали излишней публич-

ности, чтобы не попасть под санк-
ции, поэтому активность в этом на-
правлении была низкой, полага-
ет HR-директор ГК «ХайТэк» Окса-
на Пахомова: «Теперь, когда ситу-
ация более или менее нормализо-
валась и бизнес может ориентиро-
ваться в новых реалиях, нужно сно-
ва быть на виду».

Помимо того что на смену мно-
гим ушедшим брендам пришли дру-
гие, в СМИ регулярно появляются 
новости о том, что иностранные кор-
порации открывают вакансии на 
российском рынке для маркетоло-
гов и рекламщиков, добавляет осно-
ватель PR Perfect Кристина Петрова.

Такие позиции, как маркетолог 
и пиарщик, всегда страдают, когда 
идет сокращение бюджетов, и, на-
против, востребованы, когда биз-

нес развивается, потому что об этом 
кто-то должен грамотно рассказы-
вать аудитории, поэтому сейчас 
бизнес набирает команды, говорит 
независимый эксперт по PR Ирина 
Питерсон.

На тренд, добавляет гендиректор 
Epicstars Денис Волков, также повли-
яли появление новых брендов, ко-
торые требуют умелого и быстрого 
продвижения; резкое развитие бло-
госферы, требующее от маркетоло-
гов многоуровневых квалификаци-
онных навыков; появление в соцсе-
тях и онлайн-платформах новых, не-
обычных форматов и инструментов, 
в том числе с использованием искус-
ственного интеллекта.

Юлия Юрасова,  
Юрий Литвиненко,  
Татьяна Исакова

Бюджеты — двигатель рекламы
На специалистов по продвижению снова есть деньги

Ломбарды просят ЦБ разрешить 
отрасли передавать залоговое 
имущество по цессионной схе-
ме в случае ликвидации или по-
глощения. По мнению участни-
ков рынка, это обеспечит про-
зрачность и комфорт процедур 
для клиентов ломбардов, кото-
рые не будут лишены возмож-
ности пользоваться своим зай-
мом — продлевать его, получать 
компенсации и т. д. Регулятор 
не против инициативы, однако 
она потребует законодательных 
изменений и дополнительной 
оценки рисков.

Участники ломбардного рынка 
предлагают разрешить передачу за-
логового имущества в случае ликви-
дации или поглощения ломбарда. 
С такой инициативой Национальное 
объединение ломбардов (НОЛ) обра-
тилось в Банк России на последнем 
заседании Экспертного совета по за-
щите прав потребителей финансо-
вых услуг, состоявшемся 30 мая.

Текущая редакция закона «О лом-
бардах» и позиция ЦБ не позволяют 
участникам рынка передавать пор-
тфель займов с залогами в порядке 
цессии при продаже ломбардом биз-
неса. Это приводит к трудностям в слу-
чае ликвидации ломбарда или его по-

купки другим игроком. В том числе 
проблемы возникают у потребите-
лей: они не могут продлевать займы, 
обращаться за компенсацией разни-
цы между ценой реализации и сум-
мой займа. Для самих ломбардов «не-
возможность передать портфель ве-
дет к потере клиентской базы, потере 
значительного количества времени 
при передаче залогов, уходу ломбар-
дов в серую зону», поясняют в НОЛ.

Сейчас портфель можно купить 
«только путем приобретения или 
слияния с юрлицом-ломбардом», что 
несет большое количество юридиче-
ских рисков для покупателя, «так как 
небольшие ломбарды часто не могут 
выполнить весь арсенал требований 
регуляторов», отмечает председатель 
совета НОЛ Алексей Лазутин. Еще од-
ним вариантом передачи портфеля 
может быть переоформление зай-
мов по мере окончания сроков, ког-
да на одном розничном объекте ра-
ботают сотрудники продающей и по-
купающей стороны, добавляет он.

Если портфель передается по цес-
сии, для потребителя, если он согла-
сится исходно, процесс происходит 
«бесшовно», полагает господин Ла-
зутин. В Банке России говорят, что не 
имеют «принципиальных возраже-
ний против предоставления ломбар-

ду возможности уступки прав (требо-
ваний) по договору займа». Однако, 
уточнили в ЦБ, для реализации ини-
циативы «требуется тщательная про-
работка, в том числе оценка возмож-
ных рисков для заемщика».

• Общий портфель ломбардного 
рынка на текущий момент оценива-
ется в 50–60 млрд руб. При этом 
примерно 80% рынка занимают се-
тевые операторы. Средние и круп-
ные игроки, в прошлом году приоста-
новившие экспансию, сейчас возвра-
щаются к активному развитию. Ос-
новной целью для них являются не-
большие участники с совокупным 
объемом портфеля 5–20 млрд руб.
Возражения есть у юристов, кото-

рые сомневаются, что клиентов лом-
бардов от недобросовестных дейст-
вий может защитить именно цес-
сия. «В соответствии с нормами гра-
жданского законодательства, в рам-
ках договора цессии изначальный 
кредитор (цедент) передает кредито-
ру-правопреемнику все полученное 
от должника в счет уступленного тре-
бования, а поскольку предмет зало-
га цеденту не принадлежит, то пе-
редать его он не может»,— отмечает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. Если же 
он такое право получит, добавляет 

юрист, возникнут риски для заем-
щика, которому придется «букваль-
но разыскивать переданное кредито-
ру имущество». Есть и риски злоупо-
требления, когда ценное имущество 
может быть умышленно «спрятано» 
от заемщика путем заключения це-
почки сделок на рынке цессии, уточ-
няет Илья Жарский.

Впрочем, риски для клиентов 
есть и в текущем порядке. «Скорее 
всего, основным способом передачи 
портфелей сейчас является приобре-
тение долей в самой компании, что-
бы избежать необходимости уступ-
ки прав новому кредитору. И основ-
ные риски для клиентов заключают-
ся в том, что не могут продлеваться 
сроки, которые исходно установле-
ны с ломбардом»,— поясняет стар-
ший юрист КА Pen & Paper Святослав 
Орлов. При этом в случае исключе-
ния ломбарда из реестра ЦБ далее 
осуществляется реализация нево-
стребованной вещи. В такой ситуа-
ции, отмечает юрист, перестает дей-
ствовать правило о том, что «у кли-
ента имеется три года на получение 
выплаты в виде разницы между сум-
мой, вырученной при реализации 
невостребованной вещи, и суммой 
обязательств заемщика».

Полина Трифонова

В Банк России  
потянулась нескончаемая цессия
Ломбарды озаботились правилами передачи залогов  
при собственной ликвидации

Основатель автодилера Fresh 
Auto Денис Мигаль за 760 млн 
руб. выкупил торгцентр на Ка-
лужском шоссе в Новой Москве, 
ранее принадлежавший фран-
цузскому инвестфонду МИГ. 
Хотя ключевым арендатором 
объекта остается приостановив-
ший работу ритейлер Decathlon, 
объект продолжает генериро-
вать заметный арендный доход. 
Но новому владельцу все рав-
но нужно будет переформатиро-
вать объект, на что потребуется 
еще около 1 млрд руб.

ООО «МБ-Авто» закрыло сдел-
ку по покупке имущественного 
комплекса ООО «Калусуалиа 1» за 
760,5 млн руб. Информация об этом 
содержится в федеральном реестре 
сведений о банкротстве. В пери-
метр сделки вошли почти 2 га и рас-
положенные на участках здания об-
щей площадью 28,5 тыс. кв. м на 
21-м километре Калужского шос-
се — это поселение Сосенское в Но-
вой Москве. По этому адресу распо-
лагается торговый центр.

Бенефициаром «МБ-Авто», по дан-
ным Kartoteka.ru, выступает Денис 
Мигаль. Предприниматель известен 
на автомобильном рынке как осно-
ватель дилера Fresh Auto. Его пред-
ставитель на вопросы „Ъ“ оператив-
но не ответил.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров называет сдел-
ку крайне выгодной для покупателя, 
так как она заключена по цене в пол-
тора раза ниже рыночной. Неболь-
шая стоимость актива, по мнению 
эксперта, частично нивелирует воз-
можные риски.

Сделка по покупке проекта в Со-
сенском заключена в рамках нача-
той в июне прошлого года процеду-
ры банкротства ООО «Калусуалиа 1». 
Согласно данным Kartoteka.ru, бе-
нефициаром этой компании  вы-
ступала люксембургская Consualia 
Odin S.A. На ее балансе находился 
объект, хотя основным инвестором 
исходно являлось ЗАО «Миг». Эта 
компания представляла интересы 

французского инвестфонда МИГ, на-
ходившегося под управлением люк-
сембургской Kaltchuga Capital Man-
agement, сообщало в 2014 году РБК.

О намерениях французских ин-
весторов, работавших в России еще 
с 1990-х годов, построить в Новой 
Москве бизнес-хаб стало известно 
еще в 2013 году. Тогда «Ведомости» 
сообщали о проекте площадью 3 млн 
кв. м и стоимостью €4 млрд. Но в ито-
ге в 2014 году была согласована лишь 
первая очередь проекта в 52 тыс. 
кв. м. Вторая и третья фазы предусма-
тривали 96,3 тыс. и 450 тыс. кв. м со-

ответственно. Проект с рабочим на-
званием бизнес-хаб «Кольчуга» дол-
жен был расположиться на четырех 
участках общей площадью 16 га.

Арендатором построенной пер-
вой очереди стала французская сеть 
Decathlon. Ритейлер ранее объявил 
об уходе из России. Здесь же распо-
лагается магазин российской сети 
спорттоваров «Кант». Управляю-
щий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов отмечает, что 
оба ритейлера продолжают платить 
за помещения. По его оценкам, еже-
месячный арендный доход от объ-
екта может достигать 10–12 млн 
руб. В дальнейшем площади мож-
но будет сдавать за 12–15 тыс. руб. за 
1 кв. м в год.

Вид разрешенного использова-
ние участка на Калужском шоссе — 
размещение коммерческой недви-
жимости. Здесь можно заняться об-
служивание автотранспорта, постро-
ить гостиницу, торгово-развлека-
тельный или офисный центр. Пло-
щадка находится за территорией 
торгцентра «Мега Теплый Стан». Го-
сподин Ванчугов называет этот объ-
ект «теневым якорем», обеспечиваю-
щим соседнему проекту стабильный 
трафик. За счет этого, по мнению экс-
перта, успешной в этой локации мо-
жет быть концепция профильного 
торгцентра, специализирующегося 
на продаже товаров для ремонта или 
спорта.

Альтернативным вариантом за-
стройки участка господин Ванчугов 
называет развитие проекта в форма-
те light industrial (складские помеще-
ния с производственными площад-
ками). Но в этом случае потребует-

ся дополнительно инвестировать до 
1 млрд руб., отмечает он. Развитие на 
базе объекта автоцентра эксперт счи-
тает менее удачной идеей: в этом слу-
чае арендный доход может оказаться 
значительно ниже.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Автодилер примерил «Кольчугу»
Fresh Auto выкупил недостроенный бизнес-хаб в Новой Москве

30 миллионов 
 квадратных метров
планируется построить  
в Новой Москве 
до 2024 года, по данным 
департамента развития 
новых территорий 
столицы

Также в декабре президент РФ 
подписал закон о полном запрете 
пропаганды ЛГБТ в стране. За нару-
шение физическим и должностным 
лицам грозит штраф до 800 тыс. руб., 
а юрлицам — до 10 млн руб.

В «МегаФоне» „Ъ“ пояснили, что 
претензии регулятора не связаны 
с пропагандой, а касаются исключи-
тельно неверной возрастной марки-
ровки — 16+ вместо 18+: «Мы опера-
тивно устранили недочет, сейчас все 
возрастные ограничения указаны 
корректно». Так же ситуацию объяс-
нили в Premier.

В Start уточнили, что протокол со-
ставлен в отношении итальянской 
картины «Идеальные незнакомцы» 
из-за «возможной ЛГБТ-демонстра-
ции, но не пропаганды». В сервисе 
также говорят, что претензии каса-
ются некорректно указанного воз-
растного ценза: «С учетом находя-
щихся у нас в распоряжении разъ-
яснений законодательства данный 
контент не расценивается как де-
монстрация. Мы будем прояснять 
ситуацию».

Это не первый протокол, который 
выписывают за нарушения ст. 6.21.2 
КоАП РФ. В апреле Роскомнадзор вы-
явил их у онлайн-кинотеатров Movix 
и Peers.TV. В мае аналогичный про-
токол составлен на кинокомпанию 
«Русский репортаж» из-за сериала 
«Сделано в Италии».

На платформах и в телевизион-
ном эфире материалов с пропаган-
дой ЛГБТ-отношений уже давно нет, 
утверждает гендиректор ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин: «Протоколы составляются не 
по закону о пропаганде, а из-за того, 
что Роскомнадзор некоторые сцены 
фильмов или сериалов классифици-
рует как демонстрацию ЛГБТ-отно-
шений под маркировкой 16+, что на-
рушает КоАП».

Однако, отмечает эксперт, четкие 
критерии демонстрации не опре-
делены, «а практика, к сожалению, 
формируется жестко». «Это может 
привести к тому, что мы будем плаш-
ку 18+ ставить на фильм „Здравст-

вуйте, я ваша тетя“, где Калягин пе-
реодевается в женщину»,— говорит 
господин Бырдин.

Критерии для определения кон-
тента, который является «демонстра-
цией», предельно размыты, согла-
сен директор департамента новых 
технологий J’son & Partners Consult-
ing Дмитрий Колесов: «Претензии 
могут возникнуть к любому распро-
странителю». Это, по мнению экс-
перта, приведет к тому, что количест-
во протоколов будет расти: «Единст-
венная возможность их избежать — 
резать. Сначала вырезали из библи-
отек фильмы целиком. Теперь режут 
эпизоды фильмов и сериалов. Но во-
прос, насколько можно будет понять 
сюжет после такой обработки».

Заместитель гендиректора по 
правовым вопросам Института раз-
вития интернета Борис Едидин бо-
лее оптимистичен и считает, что «со 
временем кинотеатры адаптируют-
ся к новым требованиям». «Задача 
ближайшего времени — разработать 
методические документы, согласо-
ванные с регулятором, которые бы 
позволили предупреждать наруше-
ния и не доводить дело до админист-
ративных протоколов»,— добавляет 
господин Едидин. По его словам, эта 
работа уже ведется на «разных экс-
пертных площадках».

Юлия Юрасова

Контент не по годам

Певцы нетрадиционных 
ценностей продолжают 

искать способ  
обойти наши законы  

о запрете ЛГБТ-пропаганды 
— Александр Хинштейн, 

глава комитета Госдумы  
по информполитике,  

4 апреля в своем Telegram-канале
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В Opera Bastille завершились по‑
казы программы одноактных ба‑
летов Мориса Бежара, приуро‑
ченные к 15‑летию со дня смерти 
хореографа. Тройчатку хитов 
из бежаровского «золотого фон‑
да» 1970‑х — «Жар‑птица», «Песни 
странствующего подмастерья» 
и «Болеро» — в такой компоновке 
зрители не видали уже многие го‑
ды. Опере программа обеспечи‑
ла кассу, а артистам труппы дала 
возможность заявить о себе, чем 
воспользовались и молодое по‑
коление, и матерые звезды, как 
убедилась Мария Сидельникова.

о истории личных отноше-
ний Мориса Бежара и Парижской 
оперы можно снимать остросю-
жетную драму, в которой от любви 
до ненависти одно па. Южный тем-
перамент Бержера (это при переезде 
в столицу он сменит крестьянскую 
фамилию — «бержер» по-француз-
ски пастух — на аристократиче-
скую Бежар) никак не желал ужи-
ваться с церемонными порядками 
главного французского театра. Од-
нако, несмотря на личные обиды 
и закулисные передряги, его балеты 
составляют увесистый пласт в репер-
туаре Оперы (23 названия у труппы 

и еще три у Школы). Не все они ста-
реют в ногу со временем, но состав-
ленная когда-то еще Орели Дюпон 
тройчатка — «Жар-птица», «Песни 
странствующего подмастерья» и «Бо-
леро» — беспроигрышная.

Заключительный спектакль бе-
жаровской программы в Opera Bas-
tille собрал весь местный балетный 
свет. Поводом послужило возвраще-
ние Алис Ренаван — знаковой этуали 
для последнего десятилетия париж-
ской труппы. Прошлым летом, в год 
официального завершения карьеры, 
Ренаван замахнулась на Жизель, пар-
тию, которую она давно мечтала ис-
полнить, но не успела. Долгождан-
ный дебют в 42 года — и, как назло, 
травма прямо посреди прощального 
спектакля, тоже первая в жизни. Ге-
неральный директор Александр Неф 
и на тот момент худрук балета Орели 
Дюпон пообещали балерине повто-
рить проводы (см. „Ъ“ от 20 июля 2022 
года). Только на сей раз вокруг «адье» 
не было никакой шумихи. Напротив, 
всю торжественность события Алис 
Ренаван сама свела почти на нет.

Градус спектакля поднимался по-
степенно. Программу открывала 
«Жар-птица», первый балет Игоря 
Стравинского. Свою версию шедев-
ра «Русских сезонов» страстный ру-
софил Морис Бежар поставил в 1970 
году для Парижской оперы. Из фоль-

клорной сказки он сделал воинству-
ющую оду свободе и освобождению, 
где гордая «красная» птица заражает 
своей яркой идеей серую, нереши-
тельную массу и остановить ее невоз-
можно. Времена тогда были бойкие, 
пыл студенческих восстаний еще 
полыхал во французском обществе. 
Нынешнему поколению бунты вро-
де как тоже не чужды, но все же по-
этическая часть спектакля удалась 
парижанам лучше, чем революци-
онная. «Первому танцовщику» Фран-
ческо Муре — коренастому, ловкому 
солисту с хорошим драматическим 
талантом, известному своим взрыв-
ным темпераментом,— при всех дос-
тоинствах так и не удалось из искры 
высечь пламя. 

В «Песнях странствующего под-
мастерья» на музыку одноименного 
цикла Густава Малера страсти тоже 
полыхают, но все больше внутри. 
Малеровскую песнь о юноше-подма-
стерье, что скитается по свету в по-
исках мастера, Бежар хореографи-
чески открыл для целой палитры 
трактовок и смыслов. Формально 

этот трехчастный дуэт свит совсем 
незамысловато — заигрывающие 
переброски комбинациями, тягу-
чие адажио с чувственными поддер-
жками, условная борьба. Наполне-
ние же этой формы смыслом зависит 
от исполнителей, недаром при жиз-
ни Бежар доверял свой балет только 
лучшим. Рудольф Нуреев, несмотря 
на все конфликты с Бежаром, сделал 
партию Подмастерья одной из сво-
их главных. В ней же и простился 
со сценой, когда уже было очевид-
но, что не метафорическая смерть, 
а вполне себе реальная тащит его 
за руку в иные миры. 

Дебютантами в нынешней сессии 
«Песней» стали Гийом Диоп и Марк 
Моро — первые этуали-мужчины но-
вого худрука Хосе Мартинеса, толь-
ко-только получившие высший ранг. 
Для Моро это позднее назначение, 
в 36 лет никаких почестей в Пари-
же уже не ждут. Он невысок, прыгуч, 
выдающимися данными не блещет, 
но надежен как партнер, благороден 
в танце, умен в трактовках и обла-
дает врожденным чувством сце-
ны. Диоп — полная противополож-
ность. Он юн — всего 23 года, красив 
как принц, избалован природными 
данными и медийным вниманием. 
При назначении вышел на первые 
полосы едва ли не всех мировых га-
зет как «первый чернокожий танцов-
щик-этуаль Оперы», хотя он метис 
и унаследовал идеальную балетную 
морфологию матери-француженки. 
Совместная работа Моро и Диопа в са-
мом деле стала «песней». Игривый 
котенок и опасный Мефистофель, 
молодость и зрелость, уязвимость 
и доминирование, ранимая чувст-
венность и чувственность, желающая 
ранить, поклонение, конкуренция, 
покорность — эмоций и историй оба 
вложили в этот двадцатиминутный 
дуэт сверх всякой меры. Вот уж дей-
ствительно по Бежару: ничего не рас-
сказывать, но многое сказать. 

Красноречивее любых слов был 
выход Алис Ренаван в «Болеро»: 
можно только догадываться, чего 
ей стоило подняться на красный 
стол после разрыва крестообраз-
ных связок и долгих месяцев реаби-
литации, причем не только физиче-
ской, но и психологической. Чтобы 
не рисковать, Ренаван с согласия бе-
жаровских репетиторов сократила 
до минимума количество прыжков, 
как до нее это делали Клод Бесси 
и Майя Плисецкая, но в остальном 

танцевала по написанному. Прав-
да, первые минуты равелевских 
нот-заклинаний она исполняла так 
механично и скованно, что про-
мелькнула мысль — а вдруг опять? 
Но в какой-то момент, словно сра-
ботал внутренний тумблер, ее «Бо-
леро» стало набирать обороты. Это 
была схватка с самой собой, с трав-
мой, с возрастом, с обстоятельства-
ми, с эмоциями. Впрочем, их под фи-

нал Алис совсем не контролировала: 
хлестала себя руками-плетями, вам-
пирически тянула энергию из кор-
дебалета и упивалась любовью зала, 
который взорвался с последним ак-
кордом. Пятнадцатиминутная сто-
ячая овация, традиционный звезд-
ный дождь, коллеги, родные, друзья 
и никаких слез: их она выплакала 
на «Жизели» — и теперь сияла улыб-
кой победительницы.

ДАТА БАЛЕТ

Красной птицы не стало меньше
Балеты Мориса Бежара в Парижской опере

В прокат выходит «Переводчик» 
(The Covenant) Гая Ритчи — ги‑
брид военной драмы, боеви‑
ка и истерна о крепкой мужской 
дружбе двух человек, которые 
при иных обстоятельствах мо‑
гли бы легко стать врагами. 
В третий раз в своей карьере по‑
сле «Револьвера» (2005) и «Гне‑
ва человеческого» (2021) режис‑
сер решается быть серьезным 
и отказывается от своего фир‑
менного стиля с хулиганскими 
шутками‑прибаутками и залих‑
ватским монтажом — и в этот раз 
результат оправдывает прило‑
женные старания, считает Юлия 
 Шагельман.

риключения зарубеж-
ных фильмов в российском прока-
те иногда сами по себе становятся 
отдельным сюжетом, помещающим 
ту или иную картину в контекст, 
который совсем не задумывался 
ее авторами. «Переводчик» — вто-
рая картина любимца отечествен-
ных зрителей Гая Ритчи, выходя-
щая в 2023 году, после «Операции 
„Фортуна“» — должен был появить-
ся на экранах еще в апреле, но был 
убран с дороги, чтобы не мешать 
космически-патриотическому блок-
бастеру «Вызов». Теперь он выходит 
неделей позже «Беглеца» Рика Рома-
на Во, представляя очень похожую 
фабулу о побеге от «Талибана» (при-
знанная террористической и запре-
щенная в России организация) в тех 
же декорациях пыльных афганских 
степей, гор и реденьких лесов, где 
за каждым поворотом ждет воору-
женная засада. Ритчи, как и его аме-
риканский, гораздо менее извест-
ный коллега, больше склоняется 
к жанровой, нежели к политиче-
ской трактовке, но полностью про-
игнорировать последнюю все-таки 
не может — да и не ставит себе такой 
цели, снабжая воодушевляющий фи-
нал отрезвляющими титрами. 

Действие фильма стартует в 2018 
году. Американская армия находит-
ся в Афганистане уже без малого 
двадцать лет, и за это время десятки 
тысяч местных жителей стали рабо-
тать на нее в обмен на обещанные 
визы и релокацию в США для них 
и их семей, в основном в качестве 

переводчиков. Открывающая сцена 
наглядно показывает, что это за ра-
бота: подразделение сержанта Джо-
на Кинли (Джейк Джилленхол) оста-
навливает на дороге грузовик для 
рутинной проверки, переводчик 
пытается убедить водителя открыть 
кузов, тот почему-то упирается, воз-
дух наливается приближением кон-
фликта — и вот гремит самый насто-
ящий, а не метафорический взрыв, 
переводчик и один из подчиненных 
Кинли убиты. Горевать некогда: за-
дачей сержанта и его группы явля-
ется поиск подпольных кустарных 

фабрик, где талибы изготавливают 
мины, а для этого ему нужен новый 
переводчик. Полковник (Джонни 
Ли Миллер) предлагает кандидатуру 
Ахмеда (Дар Салим), отличного про-
фессионала, от которого, однако, от-
казались уже несколько подразделе-
ний из-за неуживчивого характера. 

Этот свой характер он демонстри-
рует почти сразу, нарушая приказы 
сержанта, действуя по-своему в опас-
ных ситуациях и вступая в прямой 
конфликт с другим афганским со-
трудником, которого обвиняет в пре-
дательстве. Самое удивительное, что 

во всех случаях он оказывается прав, 
что, впрочем, все равно не способст-
вует потеплению их с Кинли отно-
шений. Еще меньше сержанта радует 
информация о том, что раньше Ахмед 
торговал героином, а с американца-
ми согласился сотрудничать только 
потому, что талибы убили его сына. 
Тем не менее они вместе отправляют-
ся на очередное задание, в результа-
те трагического исхода которого ока-
жутся вдвоем против всего мира. 

Картина четко делится на три 
драматических акта. Первый — это 
традиционная хроника ежеднев-

ной реальности войны, к которой 
ее участники относятся как к ра-
боте, где опасность вошла в при-
вычку, а эмоции притуплены. Вто-
рой — долгая и мучительная игра 
в кошки-мышки, тяжкий путь к спа-
сению через вражескую террито-
рию, в котором выковывается тот 
самый the covenant, как фильм на-
зывается в оригинале,— неглас-
ный, но нерушимый завет или до-
говор. В третьем герои вступают 
в противостояние уже не с талиба-
ми, а с американской государствен-
ной бюрократией, презрения к кото-
рой не скрывают ни они, ни авторы, 
но фронтовое братство и следование 
принципу «делай, что должно, и будь 
что будет» преодолевают и ее, пускай 
только в этом конкретном случае. 

Исполнено все это в непривычно 
серьезном, чтобы не сказать суровом 
для Гая Ритчи ключе. Даже работа ка-
меры более спокойная и размерен-
ная, чем в его предыдущих фильмах, 
с частыми панорамами сверху и пу-
стынными пейзажами, одинаково 
равнодушными ко всем, кто столетия-
ми пытается их покорить. Экшен-сце-
ны сняты мастерски, но не менее, 
а то и более напряжены паузы меж-
ду ними — их буквально выносят 
на своих плечах оба актера в главных 
ролях, особенно Дар Салим, которо-
му досталась более сложная партия. 
Но никаких тебе игр с хронологией, 
раскручивания действия взад-вперед 
(оно чуть ускоряется только в послед-
ней трети), пулеметных диалогов 
(разговаривают здесь вообще мало) 
и шуток на грани фола. Это, конечно, 
все равно тот чисто мужской тесто-
стероновый мир, к которому режис-
сер обращается постоянно, и совсем 
без грубоватого юмора не обходится. 
Но здесь он чисто функционален, по-
могая создать дистанцию между со-
бой и пропитанной смертью и пред-
чувствием поражения — до ухода 
американцев из Афганистана оста-
ется всего три года — реальностью. 
Все самое главное и важное остает-
ся в умолчаниях, коротких присталь-
ных взглядах, приветственном и про-
щальном рукопожатии.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Афган для двоих
Выходит в прокат «Переводчик» Гая Ритчи

Выход Алис Ренаван  
в «Болеро» был схваткой 
с травмой, с возрастом, 
с обстоятельствами,  
с эмоциями и с самой  
собой  ФОТО JULIEN BENHAMOU / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Дуэт сержанта Кинли 
(Джейк Джилленхол,  
справа) и афганца Ахмеда 
(Дар Салим) одолевает  
не только супостатов,  
но и бюрократов   
ФОТО TOFF GUY FILMS
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На Открытом чемпионате Франции продолжа-
ется череда сенсаций, к которым имеют пря-
мое отношение игроки из России. В четвертый 
день парижского турнира Большого шлема Анна 
Блинкова, занимающая 56-е место в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации (WTA), на корте 
Филиппа Шатрие в трех сетах переиграла пятую 
ракетку мира, победительницу прошлогоднего 
WTA Finals француженку Каролин Гарсию. Успе-
ху Блинковой приятно удивлялся корреспон-
дент „Ъ“ Евгений Федяков.

ил барабан, играла труба, болельщики 
скандировали имя Каролин Гарсии и вопреки не-
писаным правилам теннисного этикета устраивали 
бессовестные овации после двойных ошибок Анны 
Блинковой. Однако вся эта какофония не оказыва-
ла на россиянку никакого воздействия. Она была го-
това к реакции трибун, поскольку знала, что играет 
против лучшей французской теннисистки.

«В самом конце было очень громко. Однако я пре-
красно понимала почему»,— рассказывала Блинко-
ва после игры корреспонденту „Ъ“. А потом все-та-
ки наступил момент, когда российская теннисистка 
резко приглушила звуковое сопровождение этой 
баталии женских нервов, развернувшейся на кор-
те Филиппа Шатрие. Пустив на ветер три матчбола 
в десятом гейме третьей партии и еще пять — в две-
надцатом, Блинкова, по ее словам, перед девятым 
матчболом старалась придать себе смелости, «рас-
слабиться и махнуть». И махнуть удалось на загля-
денье. Подача вышла такой сильной и точной, что 
француженка успела лишь чиркнуть ракеткой по 
мячу. Так тяжело, с безумными мучениями, продол-
жавшимися почти три часа, родилась очередная 
сенсация нынешнего турнира, который остался без 
пятого номера женского «посева». Теннисистки с бо-
лее высоким рейтингом на этом Roland Garros еще 
не проигрывали.

Сенсации бывают разными. Порой, как, напри-
мер, в случае с главным неудачником вторника Да-
ниилом Медведевым, их предсказать просто нере-
ально. Однако у встречи Блинковой с Гарсией была 
своя предыстория, которая хотя и не гарантировала 
сюрприза, но все-таки прозрачно намекала на него. 
Дело в том, что ровно четыре года назад эти сопер-
ницы уже встречались на этом же турнире, на том 
же корте Филиппа Шатрие и тоже во втором круге. 
Правда, Гарсия тогда стояла в рейтинге лишь 22-й, но 
ведь и Блинкова, которая дебютировала на Roland 
Garros и пробивалась в основную сетку через квали-
фикацию, еще не входила в первую сотню. Тем не 
менее ей удалось победить в трех партиях, отыграв-
шись в последней из них со счета 0:3.

Такие победы не забываются, и россиянка, ко-
нечно, хорошо помнила тот матч. Правда, прово-
дить параллели с нынешней игрой она отказалась. 
«И я, и Каролин были тогда другими игроками»,— 

отметила Блинкова, которая тренируется в Канне 
и после окончания игры щеголяла прекрасным 
французским. Победительнице, конечно, виднее, 
хотя в тактическом плане две этих встречи были 
похожими. Во всяком случае, Гарсия, которая пред-
почитает более быстрые покрытия, играла так же, 
как всегда,— старалась действовать как можно бо-
лее агрессивно, но не преуспела в этом.

В итоге — 4:6, 6:3, 7:5 за 2 часа 51 минуту. Глав-
ная французская надежда турнира, сенсационная 
чемпионка прошлогоднего WTA Finals, в третий 
раз подряд выбыла во втором круге Roland Garros 
и продолжила довольно невзрачный для себя се-
зон, по ходу которого пока терпит неудачи на всех 
крупных соревнованиях. Блинкова же, наоборот, 
явно нащупала свою лучшую игру и через две неде-
ли впервые в карьере окажется в первой полусот-
не мирового рейтинга. Теперь 24-летней россиянке 
предстоит вторая за несколько дней встреча с Эли-
ной Свитолиной — самой известной украинской 
теннисисткой, которая недавно вернулась после 
рождения дочери и в прошлую субботу в финале 
небольшого грунтового турнира WTA в Страсбурге 
как раз ее и обыграла.

Сенсация от Анны Блинковой в среду стала не 
единственным достижением российских жен-
щин на Roland Garros. Набирает ход прошлогод-
няя полуфиналистка Дарья Касаткина, которая 
уверенно разобралась с серебряным призером то-
кийской Олимпиады и финалисткой парижского 
турнира 2019 года чешкой Маркетой Вондроушо-
вой, а перед этим Анастасия Потапова в трех се-
тах справилась с египтянкой Майяр Шериф. Еще 
труднее пришлось следующей сопернице Пота-
повой — Анастасии Павлюченковой, которая на 
жарком парижском солнце встречалась с еще од-
ной россиянкой Людмилой Самсоновой. В реша-
ющем сете финалистка Roland Garros двухлетней 
давности, которая в прошлом сезоне пропустила 
несколько месяцев из-за травмы колена и участву-
ет в нынешнем турнире благодаря защищенному 
рейтингу, уступала — 2:5, но затем взяла пять гей-
мов подряд и победила за 3 часа 6 минут.

ROLAND GARROS

Анна Блинкова оставила 
Францию без надежды
Она обыграла пятую ракетку мира Каролин Гарсию

Саудовская Аравия про-
должает агрессивную по-
литику по заманиванию 
в свою футбольную лигу 
мировых суперзвезд. 
Вслед за Криштиану Ро-
налду, перешедшим зи-
мой в «Ан-Наср», в ней 
может оказаться завое-
вавший в прошлом году 
«Золотой мяч» Карим Бен-
зема. Предложение о кон-
тракте на сумму около 
€400 млн за два сезона 
французскому форварду 
«Реала» сделал «Аль-Итти-
хад». Кроме того, весной 
стало известно об интере-
се саудовцев к семикрат-
ному обладателю главного 
в футболе индивидуально-
го приза Лионелю Месси.

том, что Карим Бен-
зема летом с высокой долей 
вероятности может перей-
ти в клуб из Саудовской Ара-
вии «Аль-Иттихад», сообщил 
целый ряд источников — та-
ких как ESPN, As, BBC. А по 
данным радиостанции Cade-
na SER, фанаты «Реала» уже го-
товят акцию, посвященную 
прощанию с французским 
форвардом. Она должна состо-
яться во время матча заклю-
чительного тура чемпионата 
Испании. В нем «Реал» прини-
мает в воскресенье «Атлетик».

Именно в мадридском 
к лубе прошла большая 
и лучшая часть карьеры Ка-
рима Бензема. Он оказал-
ся в «Реале» еще 14 лет назад 
и превратился в нем в напа-
дающего топ-уровня. Куль-
минацией этой карьеры 
был выигранный Бензема 
в 2022 году вслед за триум-
фом в Лиге чемпионов «Золо-
той мяч». После окончания 
нынешнего сезона истека-
ет строк действия контрак-
та футболиста с «Реалом». Ни 
клуб, ни представители иг-
рока пока никак не коммен-
тировали вопрос по поводу 
его продления.

Все медиаресурсы, ос-
вещающие историю с воз-
можным переходом Карима 
Бензема, говоря о мотивах 
форварда, по которым он, 
кажется, собирается отдать 
предпочтение саудовскому 
варианту, указывают прежде 
всего на два фактора. Пер-
вый — это физическое со-
стояние 35-летнего ветерана. 
В прошлом сезоне он еще от-
лично справлялся с нагрузка-
ми, выпадающими на долю 
каждого ключевого футбо-
листа европейского топ-клу-
ба, претендующего на призы 
в нескольких турнирах. В 46 
официальных матчах Бензе-
ма забил 44 гола.

В сезоне завершающем-
ся картина иная. Карим Бен-
зема испытывал проблемы 
со здоровьем и из-за трав-
мы пропустил прошедший 
в конце 2022 года чемпионат 
мира в Катаре. А его статисти-
ка выглядит гораздо скром-
нее: в активе нападающего 
30 голов в 42 встречах раз-
личных состязаний. Более 
того, эксперты солидарны 

в том, что если раньше Бен-
зема был бесспорным фрон-
тменом нападения «Реала», 
то теперь он как минимум 
делит эту роль с молодыми 
партнерами — Винисиусом 
и Родригу. При этом и сам 
мадридский клуб выступал 
в этом сезоне не так удачно, 
как в том, что ему предшест-
вовал. В испанском первен-
стве он не смог побороть-
ся за золото с «Барселоной», 
а в Лиге чемпионов сошел 
с дистанции в полуфинале, 
без шансов уступив «Манчес-
тер Сити».

Второй — и ключевой —  
фактор, разумеется, финан-
совый. Все источники, рас-
сказывая об условиях пред-
ложенного Кариму Бензема 
«Аль-Иттихадом» контракта, 
называют примерно одни 
и те же цифры. Речь идет о ко-
лоссальной даже по меркам 
европейских футбольных 
гигантов сумме €400 млн за 
два сезона. Кроме того, Бен-
зема по истечении срока 
действия соглашения может 
стать послом заявки Саудов-

ской Аравии на один из буду-
щих чемпионатов мира.

Финансовые параме-
тры договора практически 
идентичны тем, которые за-
ставили зимой отправиться 
в клуб «Ан-Наср», являющий-
ся основным конкурентом 
«Аль-Иттихада», выдающе-
гося португальца Криштиа-
ну Роналду. Между тем при-
глашением пятикратного 
обладателя «Золотого мяча» 
Саудовская Аравия, которая 
раньше заманивала к себе 
исключительно знаменито-
стей «второго эшелона», как 
выяснилось, только открыла 
охоту за настоящими супер-
звездами.

В последние недели 
в контексте возможного пе-
реезда в Саудовскую Ара-
вию упоминались фамилии 
уже нескольких игроков 
с шикарным послужным 
списком — таких как брази-
лец Неймар, испанцы Сер-
хио Рамос и Серхио Бускетс. 
В этот перечень попал и иг-
рок, чей послужной список 
даже ярче, чем у Криштиану 
Роналду,— герой катарско-
го мирового первенства Ли-
онель Месси, семь раз завое-
вавший «Золотой мяч».

В начале мая ПСЖ дис-
квалифицировал великого 
аргентинца после его само-
вольной поездки в Саудов-
скую Аравию. Множество 
источников убеждены, что 
ее целью были в первую оче-
редь переговоры о контрак-
те с клубом «Аль-Хиляль». 
Причем считается, что тот 
пообещал Месси, ровесни-
ку Бензема, не просто гро-
мадную, а уже буквально 
космическую зарплату от 
€300 млн до €600 млн в год. 
Правда, до сих пор предста-
вители игрока не подтвер-
ждали, что если он покинет 
ПСЖ летом, то именно ради 
Саудовской Аравии, а не, 
например, родной «Барсе-
лоны», которая тоже ждет 
аргентинца.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Саудовская Аравия  
собирает золотые мячи
Карим Бензема может перейти из «Реала» в «Аль-Иттихад»

Анна Блинкова (на фото) с девятого 
матчбола завершила в свою пользу 
встречу с пятой ракеткой мира Каролин 
Гарсией  ФОТО CLIVE BRUNSKILL / GETTY IMAGES

Б
Форвард московского 
«Спартака» Квинси Про-
мес, в отношении ко-
торого на родине, в Ни-
дерландах, уже ведется 
уголовное дело о поно-
жовщине, стал фигуран-
том куда более неприят-
ной истории. Прокуратура 
Нидерландов предъя-
вила Промесу обвине-
ние в соучастии в контра-
банде наркотиков. Речь 
о двух партиях общим ве-
сом 1370 кг. На данный 
момент Промес оста-
ется в России. В суббо-
ту «Спартаку» предстоит 
участие в последнем туре 
первенства России. Похо-
же, что на родину Промесу 
вернуться будет затруд-
нительно.

учший бомбардир 
«Спартака» текущего сезо-
на Квинси Промес (на счету 
голландца 20 мячей в 26 мат-
чах — это второй показатель 
в Российской премьер-лиге) 
вновь стал фигурантом кри-
минальной истории. На этот 
раз очень громкой. Проку-
ратура Нидерландов, как со-
общает портал AD.nl, предъ-
явила Промесу обвинение 
в соучастии в контрабанде 
наркотиков. По версии обви-
нения, инкриминируемые 
ему деяния Промес совер-
шил еще в 2020 году. Тогда 
в порту Антверпена были 
перехвачены две партии ко-
каина весом 720 кг и 650 кг 
(1370 кг в общей сложности). 
Показания на Промеса дал 
некий житель города Пюр-
меренд. Он был задержан 
в апреле этого года по подо-
зрению в торговле наркоти-

ками и отмывании денег. 
Не исключено, что аресто-
ванный, пытаясь облегчить 
свою участь, дал властям ин-
формацию о Промесе. Отме-
тим, что, согласно голланд-
скому законодательству, 
контрабанда «тяжелых» на-
ркотиков относится к числу 
тяжких преступлений и ка-
рается лишением свободы 
на срок от 12 до 16 лет.

Представители Проме-
са пока воздерживаются от 

комментариев. Как сообща-
ет издание Het Parool, адво-
кат Промеса Роберт Малевич 
обещал дать пояснения не 
ранее следующего понедель-
ника, когда в суде состоится 
предварительное слушание 
по делу игрока. Его участие 
в процессе не предполагает-
ся. На субботу у «Спартака» 
намечен матч заключитель-
ного тура чемпионата Рос-
сии (в гостях против «Крыль-
ев Советов»). В случае успеха 

красно-белые могут завер-
шить первенство с серебря-
ными медалями.

Впервые в «Спартак» 
Квинси Промес попал еще 
в 2014 году. За красно-белых 
он выступал до 2018-го, по-
сле чего поиграл за «Севи-
лью» и «Аякс». Из последне-
го он в 2021 году вернулся 
в Москву, подписав кон-
тракт на три с половиной 
года. «Спартаку» Промес обо-
шелся в €8,5 млн (с бонуса-
ми стоимость может достичь 
€11 млн). Зарплата голлан-
дца в России, по неофици-
альным данным, составляет 
около €3,5 млн за сезон.

Примечательно, что пере-
ход Промеса осуществлялся 
на фоне еще одного уголов-
ного процесса, в котором он 
выступал в роли обвиняемо-
го. Речь идет о том, что Про-
мес нанес ножевое ранение 
в ногу своему кузену. Якобы 
футболист заподозрил по-
следнего в краже ювелирно-
го украшения у своей тети. 
Промесу грозило до четы-
рех лет лишения свободы, 
и его стремительный пере-
ход в «Спартак» многими вос-
принимался как способ из-
бежать ответственности. Уже 
тогда Промес подозревался 
в причастности к контрабан-
де наркотиков, а потому его 
телефон был на прослушке. 
В одном из разговоров, как 
сообщал портал france24.
com, он заявил своему отцу: 
«Хорошо, что я больше не 
ношу с собой пистолет, ина-
че это все могло бы кончить-
ся гораздо хуже». Но в итоге 
суд назначил форварду более 
мягкое наказание — выпла-
ту денежной компенсации 
потерпевшему.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Квинси Промес попался  
на «беленьком»
Форварда «Спартака» обвиняют в причастности  
к контрабанде кокаина

В Саудовской Аравии Карим Бензема  
за два сезона заработает €400 млн  
ФОТО CARL RECINE / REUTERS

Обвиняемому в участии в контрабанде кокаина 
форварду «Спартака» Квинси Промесу  
грозит до 16 лет лишения свободы   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Второй круг Roland Garros
Мужчины. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Роберто Карбальес Баэна 
(Испания) 6:3, 7:6 (7:4), 6:2. Денис Шаповалов (Канада, 26)—Маттео 
Арнальди (Италия) 6:2, 3:6, 6:3, 6:3. Карен Хачанов (Россия, 11)—Раду 
Албот (Молдавия) 6:3, 6:4, 6:2. Карлос Алькарас (Испания, 1)—Таро 
Даниэль (Япония) 6:1, 3:6, 6:1, 6:2. Кэмерон Норри (Великобритания, 
14)—Люка Пуйе (Франция) 6:1, 6:3, 6:3.

Женщины. Джессика Пегула (США, 3)—Камила Джорджи (Италия) 6:2, 
отказ. Пейтон Стирнс (США)—Елена Остапенко (Латвия, 17) 6:3, 1:6, 
6:2. Элина Свитолина (Украина)—Сторм Хантер (Австралия) 2:6, 6:3, 
6:1. Анастасия Потапова (Россия, 24)—Майяр Шериф (Египет) 3:6, 
6:4, 6:1. Дарья Касаткина (Россия, 9)—Маркета Вондроушова (Чехия) 
6:3, 6:4. Анна Блинкова (Россия)—Каролин Гарсия (Франция, 5) 4:6, 
6:3, 7:5. Юлия Путинцева (Казахстан)—Чжэн Циньвэнь (Китай, 19) 6:3, 
4:6, 6:2. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Людмила Самсонова 
(Россия, 15) 4:6, 7:5, 7:5. Слоан Стивенс (США)—Варвара Грачева 
(Россия) 6:2, 6:1. Арина Соболенко (Белоруссия, 2)—Ирина Шиманович 
(Белоруссия) 7:5, 6:2.
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